
antecipado —, agora, parece che-
gar demoradamente. É que os lan-
ces dos pré-candidatos são tantos
e diversos que o eleitor, em Pira-
cicaba pelo menos, vai ter que
analisar bem as propostas. O im-
portante, mesmo, é o debate sobre
a cidade, sobre projetos, planos
que possam contribuir para o bem
estar da coletividade. Só isso.

AÉREAS
A dona da Crefisa, Leila Pe-

reira, está lançando a nova em-
presa aérea brasileira, a Placar
Linhas, aproveitando a maré bai-
xa da Gol - Linhas Aéreas. É bom
que as novas empresas comecem
a ter bons olhos com o Aeroporto
Pedro Morganti, que, passando
por reformas e remodelações, po-
derá atender voos para Rio de
Janeiro, Brasília, Foz do Iguaçu.
É o Capiau, idoso e cansado, pen-
sando nas sombras do futuro.

DISPUTA
Flávio Dino, que assume o

Supremo Tribunal Federal (STF),
tem 55 anos e vai na Corte até os
75, quando será aposentado
compulsoriamente. E diz que es-
pera estar com saúde e forte para
disputar eleição presidencial da-
qui a 20 anos. Seria uma nova
figura, como a de Epitácio Pes-
soa? Nada difícil, pelas andan-
ças políticas do ex-ministro da
Justiça, tanto através de concur-
so como de eleições. Em frente.

NO PP
O vereador Josef Borges —

ninguém comenta, segredo a sete
chaves do prefeito Luciano Al-
meida (PP) — vai para as fileiras
do Partido Progressista (PP) e é
pré-candidato à reeleição. Com
isso, Borges — cuja base eleito-
ral está no Distrito de Artemis
— deixa o Partido Solidariedade
(SD), que é liderado pelo titular
da Semdettur, José Luiz Ribeiro.

PESQUISA
A pesquisa que rola pelas re-

des sociais indica o nome do ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB) em
primeiro lugar e do vereador
Paulo Campos (Podemos) em se-
gundo lugar. O Capiau ainda não
fez uma leitura do que foi tabula-
do, mas  vê que, em terceiro lu-
gar, fica a deputada estadual
Professora Bebel (PT). Perguntar
não ofende: seriam os dois primei-
ros, prefeito e vice, a disputar no
segundo turno com a petista, que
tem apoio total do presidente Lula.

OUTUBRO
Os comentários são tantos e

tantos sobre as eleições que o mês
de outubro — que parecia estar bem

Edição: 14 páginas

Divulgação

O presidente do PSD do Esta-
do de São Paulo, Gilberto Kas-
sab (esquerda) — secretário de
Governo do Estado de São Paulo
— exibe a ficha de filiação de
Antonio Carlos Defávari, pré-
candidato a prefeito em Rio das
Pedras, tendo ao lado o depu-
tado estadual Helinho Zanatta
(PSD), pré-candidato a prefeito

de Piracicaba. Há vários meses,
o ex-prefeito de Rio das Pedras
Defavari analisava o quadro
político e decidiu por uma “fren-
te” na RMP (Região Metropoli-
tana de Piracicaba) que Zanat-
ta — ex-prefeito de São Pedro e
Charqueada por dois mandatos
em cada Município — está de-
senhando para 2024. A12

CARLOS DEFAVARI, NO PSD,
REÚNE LIDERANÇAS, HOJE

Empresas já aportam recursos
para a 39a Festa das Nações

Realizado pela Fenapi (Associação Cultural Festa das Nações de Piracicaba),
no mês de maio, evento beneficia dezenas de instituições sociais da cidade

Pelo menos cinco empresas já
decidiram aportar recursos para
a 39a Festa das Nações, que acon-
tecerá entre os dias 15 a 19 de
maio. O patrocínio é fundamental
para a realização do evento, por-

que viabiliza a captação de recur-
sos. A Festa das Nações é realiza-
da pela Fenapi (Associação Cultu-
ral Festa das Nações de Piracica-
ba), promovida pela Prefeitura de
Piracicaba e beneficia dezenas de

instituições sociais do município.
A manifestação de intenção, bem
como a solicitação de informações
podem ser feitas pelo e-mail
diretoria@fenapi.org.br. O prazo
para a captação termina em 29/

03. “O apoio das empresas à 39ª
Festa das Nações de Piracicaba é
fundamental para o sucesso
deste evento cultural e beneficen-
te”, disse o presidente da Fenapi,
Fábio do Amaral Sanches. A5

As obras do pacote de re-
cape seguem no Município,
com os trabalhos realizados
pela Secretaria de Obras e

OBRAS DE RECAPE

Divulgação

Zeladoria (Semozel). No mo-
mento, as máquinas traba-
lham na rua Adriana Fessel
Duarte, no bairro Ondas, e na

rua dos Mandis, no Jupiá.
Por conta das obras, a rua
Adriana Fessel Duarte (foto)
está com uma faixa interdi-

Passa moleque, não,
senhor secretário!

Professora Bebel

Após tentar mano-
brar na redação
  do projeto de lei

que alterou a Lei Com-
plementar 1374/2022,
votada pela Assembleia
Legislativa em dezem-
bro de 2023 — para
manter em suas mãos
a prerrogativa de determinar aos

professores o local de
cumprimento das cha-
madas Atividades Peda-
gógicas Diversificadas
(APDs) —, o secretário
da Educação, Renato
Feder, publicou Comu-
nicado da Coordenado-
ria Geral de Recursos
Humanos (CGRH) para
desvirtuar o que foi

aprovado naquela Casa. A2

tada (sentido Jaime Pereira
à rua dos Mandis) – a outra
está liberada, mas com
trânsito compartilhado. A9

Divulgação

Acontece hoje (22)  a
apresentação oficial do
programa de Desenvolvi-
mento e Certificação em
ESG, para explicação do
cronograma, processos e
para t i rar  dúv idas.  O
evento será na Acipi. A7

CERTIFICAÇÃO
EM ESG

Central de
Vagas tem
mais de 700
jovens para
aprendizagem

A Central de Vagas da Se-
cretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads) tem 729 jovens com
perfil para aprendizagem em
empresas do município. Em
2023, 133 foram inseridos no
mercado de trabalho ou nos
cursos de preparação, realiza-
dos em parceria com o Institu-
to Formar e o CIEE (Centro de
Integração Empresa-Escola),
programas que atendem a Lei
10.097/2000 do Aprendiz. A4
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

É possível neutralizar
a influência nociva das
testemunhas invisíveis

ao nosso lado?

Oapóstolo Paulo, durante
 a sua vida missionária,
advertiu em uma de suas

cartas, que sempre somos obser-
vados, sendo necessário vivenci-
ar em todos os momentos de
nossa existência, a Boa Nova de
Jesus: "portanto, nós também,
pois que estamos rodeados de
uma tão grande nuvem de teste-
munhas, deixemos todo o emba-
raço, e o pecado que tão de perto
nos rodeia, e corramos com pa-
ciência a carreira que nos está
proposta". (Hebreus 12:1). Estas
testemunhas a que se refere o
apóstolo são os Espíritos que es-
tão presentes ao nosso lado, as
almas dos próprios homens no
além-túmulo. Como a morte físi-
ca não modifica o caráter do in-
divíduo, regressamos para a ver-
dadeira pátria, o mundo espiri-
tual, com as nossas virtudes e
deficiências morais. Todos aque-
les indivíduos que na Terra se
compraziam nos vícios e, na prá-
tica de atos ilícitos, ao regressa-
rem ao mundo invisível e não
modificarem a sua conduta, po-
dem se sintonizar com os huma-
nos na mesma faixa vibratória
das sensações inferiores. O con-
trário ocorre com os verdadei-
ros cristãos, que cultivam a vi-
vência dos ensinamentos de Je-
sus. Após a desencarnação, são
atraídos aos planos mais eleva-
dos para habitar as cidades or-
ganizadas que existem no mun-
do espiritual, até a próxima re-
encarnação na Terra.

O Codificador da doutrina
espírita, Allan Kardec, ciente des-
ta nossa interação com o mundo
invisível, questionou se os Espí-
ritos influenciam os nossos pen-
samentos e as nossas ações. A
resposta foi que neste sentido,
esta influência é maior que su-
pomos, porque muito frequente-
mente são eles que nos dirigem
(O Livro dos Espíritos, questão-
459). Portanto, a advertência do
apóstolo dos gentios procede.
Embora tenhamos o livre arbí-
trio, isto se refere aos nossos
pensamentos. Uma vez que emi-
timos vibrações mentais conde-
náveis, convidamos os Espíritos
atrasados para estarem ao nos-
so lado, participando ativamen-
te das nossas ações. Isto escla-
rece a advertência do Mestre
Galileu: "qualquer que olhar
para uma mulher e desejá-la, já
cometeu adultério com ela no
seu coração". (Marcos, 5:28).
Neste ensinamento, Allan Kar-
dec (O Evangelho segundo o Es-
piritismo, cap. 8), esclarece que
"a verdadeira pureza não está
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somente nos atos; está também
no pensamento, porquanto
aquele que tem puro o coração,
nem sequer pensa no mal. Foi o
que Jesus quis dizer: Ele condena
o pecado, mesmo em pensamen-
to, porque é sinal de impureza."

Esta sintonia com os Espíri-
tos ocorre porque as nossas cria-
ções mentais são visíveis para
eles. Conforme Allan Kardec (O
Livro dos Espíritos, questões
457- 478), os Espíritos podem
identificar os nossos pensamen-
tos mais secretos, chegando mes-
mo a conhecer o que desejaría-
mos ocultar de nós mesmos. Os
levianos, se divertem dos emba-
raços que criam para nós, em
contraste com aqueles que sen-
do sérios, são solidários com os
nossos reveses e procuram aju-
dar. Existe também o risco desta
afinidade resultar em um pro-
cesso obsessivo. Em toda a ini-
quidade praticada, sempre exis-
te a participação dos obsessores,
que aproveitam a situação, tan-
to para satisfazer os seus vícios,
como para se vingar dos antigos
desafetos. Mas não podemos ape-
nas culpar os Espíritos atrasa-
dos que se aproximam de nós,
pois, "cada um é tentado exteri-
ormente pela tentação que ali-
menta em si próprio" (XAVIER,
F. C. Ação e Reação, cap. 13, Pelo
Espírito André Luiz). Contudo, é
possível neutralizar esta ação
obsessiva. Mesmo que não seja
possível ficar sem pensar, deve-
mos "vigiar e orar" (Mateus,
26:41), mantendo a mente "ocu-
pada" com os ideais nobres e a
prática da caridade. Isto é con-
seguido através da leitura de
obras edificantes, particularmen-
te os livros espíritas, que refor-
çam a necessidade de nossa re-
forma moral, passando a sinto-
nizar apenas com os bons Espíri-
tos, pois, "onde estiver o nosso
tesouro (ideais), aí também es-
tará o nosso coração (sentimen-
tos elevados)". (Mateus, 6:21).

———
Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., pre-
sidente da USE-Piracica-
ba, palestrante espírita
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Passa moleque, não, senhor secretário!
Professora Bebel

Após tentar mano-
brar na redação
  do projeto de lei

que alterou a Lei Com-
plementar 1374/2022,
votada pela Assem-
bleia Legislativa em
dezembro de 2023 -
para manter em suas
mãos a prerrogativa de determi-
nar aos professores o local de
cumprimento das chamadas Ati-
vidades Pedagógicas Diversifica-
das (APDs) - o secretário da
Educação, Renato Feder, publi-
cou Comunicado da Coordena-
doria Geral de Recursos Huma-
nos (CGRH) para desvirtuar o
que foi aprovado naquela Casa.

Entre outros abusos cometi-
dos contra a nossa categoria, era
evidente o autoritarismo presen-
te na obrigatoriedade do cumpri-
mento das APDs nas unidades
escolares, além do impacto nega-
tivo no trabalho docente. Esses
momentos são importantes para
que os professores preparem suas
aulas, elaborem e corrijam pro-
vas e trabalhos, se atualizem, re-
alizem pesquisas etc. Na grande
maioria das escolas, como é na-
tural com a presença de crianças
e adolescentes, o ruído tornava
esse trabalho praticamente impos-
sível, além da ausência de locais
adequados para que todos os pro-
fessores pudessem trabalhar.

Lembro que, apesar das rei-
teradas promessas do secretário
da Educação e de seu secretário
executivo, foi preciso muita luta,
muita pressão e muita mobiliza-

ção da parte da Apeo-
esp e dos professores
para que, finalmente,
fosse enviado o proje-
to de lei para alterar a
LC 1374/2022. Porém,
o governo tentou en-
ganar a categoria e os
próprios deputados,
colocando no texto
deste projeto que fica-

ria a critério do secretário da
Educação determinar o local em
que as APDs seriam cumpridas.

Como Deputada Estadual,
como Segunda Presidenta da
Apeoesp e como professora, me
insurgi contra essa desonestida-
de do governo. Entrei em con-
tato com o secretário executivo
da Seduc, assim como com o lí-
der do governo na Assembleia Le-
gislativa para que o texto fosse al-
terado para estar de acordo com
a reivindicação e as necessida-
des dos professores e das esco-
las. Para que fique claro, veja
como era a redação original do
projeto e a redação aprovada pela
Alesp após nossa intervenção:

Como era o texto original
do projeto:

Artigo 1º - Os dispositivos
adiante indicados passam a vi-
gorar com a seguinte redação:

I - da Lei Complementar nº
1.374, de 30 de março de 2022:

(...) b) o § 1º do artigo 10:
"§ 1º - O tempo de trabalho

destinado às atividades peda-
gógicas sem interação com os
educandos será cumprido em
local definido por ato do Secre-
tário de Educação." (NR) (...)

Como ficou o texto aprovado:

Artigo 1º - Os dispositivos
adiante indicados passam a vi-
gorar com a seguinte redação:

I - da Lei Complementar nº
1.374, de 30 de março de 2022: (...)

b) o § 1º do artigo 10:
"§1º - O tempo de trabalho

destinado às atividades pedagó-
gicas sem interação com os edu-
candos será cumprido em local
de livre escolha do docente. (...)

Foi uma vitória importante
para a categoria e para a Educa-
ção. Por isso, não podemos acei-
tar de forma alguma o verdadei-
ro passa-moleque que o secretá-
rio da Educação pretende agora
dar nos professores e nas profes-
soras, ao publicar um comunica-
do determinando que cada docen-
te cumpra as APDs durante o ho-
rário de funcionamento das esco-
las e que declare esses horários
aos gestores da unidade escolar.

Ora, isso não apenas é des-
necessário, como totalmente au-
toritário e absurdo. Quando a lei
determina que os professores
cumpram as APDs em local de
sua livre escolha, a única exigên-
cia é que não desenvolvam ou-
tras atividades remuneradas no
mesmo horário. Nada mais.

Toda a sociedade sabe que os
professores trabalham em suas
casas - e trabalham muito. Qual-
quer pessoa que conviva em casa
com uma professora ou um pro-
fessor sabe que esse professor ou
professora trabalha aos sábados,
aos domingos, aos feriados, em
horários totalmente diversifica-
dos para exercer com qualidade
e dedicação a profissão que esco-
lheu, em respeito aos estudantes
com quem trabalha nas salas de
aula. Qual há em exigir que os
professores informem em que ho-
rários realizarão esse trabalho?

Não aceitamos essa ilegali-
dade e contra ela lutaremos por
todos os meios ao nosso alcance.
Na verdade, esta medida ilegal é
mais uma que vem se somar a
todo o desrespeito, assédio e ata-
ques que vem se acumulando con-
tra os professores e as professo-
ras da rede estadual de ensino,
por parte de um governo autori-
tário e descompromissado com
a Educação e com os educadores.
Como se já não bastasse a bagun-
ça da atribuição de aulas, que dei-
xou milhares de professores sem
aulas e sem salários e milhares
de estudantes sem professores.

A Apeoesp está trabalhando
para derrubar esse comunicado
da Seduc e outras medidas auto-
ritárias do governo Tarcísio/Fe-
der e não descartamos a greve,
porque a nossa categoria não
aguenta mais tanto desrespeito!

———
Professora Bebel, de-
putada estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da Apeoesp

Arvores Tropicais

Em torno de mil
espécies ou um
pouco mais, re-

presentam metade
das árvores tropicais
do planeta, demonstra
estudos levados a efei-
to por um consorcio de
pesquisadores...A esti-
mativa é de que 2.24%
das espécies arbóreas
da Amazônia, África e Sudeste
Asiático correspondam a 50% dos
800 bilhões de árvores do bioma
tropical. O conhecimento das hi-
perdominantes como são deno-
minadas, auxilia os cientistas a
medir com mais precisão proces-
sos como estocagem de carbono.
A imensa maioria de árvores tro-
picais é extremamente rara, não
ultrapassando de 10% das espé-
cies contidas nesses biomas, adi-
cionadas ao fato de que, por ou-

tro lado, metade das
árvores dos trópicos
pertence a apenas
1.053 espécies, (ou
2,24%). Esses dados
foram publicados na
revista Nature, atra-
vés de um consorcio
internacional de pes-
quisadores incluindo
um brasileiro apoiado

pela FAPESP. A ideia em questão
é que as espécies dominantes tem
um papel fundamental na es-
trutura da floresta, provendo
recursos para outras plantas,
microrganismos e animais. De
posse desses dados, é possível
fazer medições e ter estatísticas
mais confiáveis em relação de
como o ecossistema funciona.

———
Jose F. Höfling, bió-
logo/Unicamp

O "desvairado" Mário de Andrade no Carnaval de 24
Ari Junior

Numa época on-
de não se exe-
cuta mais tra-

balhos, mas sim 'jobs';
não se têm instruções,
e sim 'briefings'; não se
estipulam prazos, e sim
'deadlines', nem sequer
têm-se patrões, e sim,
'CEOs', um professor, classificado
de modernista, que se embrenha
nas entranhas do nosso País para
buscar nossa identidade linguísti-
ca e cultural, seja em tribos indí-
genas ou em povoados nortistas e
nordestinos, com certeza adquiri-
rá a alcunha merecida de 'desvai-
rado'.  Referimo-nos a Mário de
Andrade (1893 - 1945) que foi um
poeta, contista, cronista, roman-
cista, musicólogo, historiador de
arte, crítico e fotógrafo brasileiro.
Mesmo com esse currículo, ele quis
voltar às raízes de nossa língua
'brasileira', sim, essa mescla de
Português com os mais diversos
dialetos falados pelos primeiros
habitantes aqui do Brasil, os ín-
dios. Some-se a isso toda a di-
versidade de gírias, expressões
e sotaques dos distintos locais
desse nosso rincão, imagine a

sopa de letrinhas ins-
tigante que ele desco-
briu ser falado, canta-
do e escrito por aqui.

Pois não é que a
Escola de Samba Moci-
dade Alegre, de São
Paulo, resolveu cantar
essas viagens do nosso
'herói sem nenhum ca-
ráter' no seu Samba

Enredo desse ano, e a coisa deu
tão certo que se sagraram campe-
ãs do desfile? Nova homenagem a
Mário de Andrade, a letra abusa
de termos brasileiros, quando não
originais, de raízes misturadas dos
povos que para cá convergiram,
como por exemplo: "Jangadeiro,
ê, no banzeiro, no balanço nave-
go teu rio-mar, pra conhecer o
teu sabor Marajó, tem batuque
na gira do Carimbó." Realmen-
te, de uma riqueza de vocábulos
próprios que chegariam a fazer
corar de orgulho as faces em-
branquecidas por uso de pó de
arroz do mulato Mário, vendo
uma geração nova se inspirar na
sua obra para dar mais patriotis-
mo nessa arte tão popular quan-
to o é um Samba de Carnaval.

Mário de Andrade era um
entusiasta da Cultura Nacional,
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tanto quanto de sua cidade natal,
São Paulo. Certamente esse misto
de paixão e ódio pela Capital Ban-
deirante que o inspirou a escrever
"Paulicéia Desvairada", obra que
claramente norteou o tema do
Samba da Mocidade Alegre: 'Bra-
siléia Desvairada', um trocadilho,
pois iriam expor a riqueza linguís-
tica e cultural não de um pedaço
em especial do nosso País, mas sim,
dele todo. Mostraram que temos
os mais diversos costumes, cultu-
ando diferentes tradições, provan-
do que somos mais que só a cor
preta predominante do Nordeste,
ou os traços germânicos do Sul,
ou a pele cabocla do Sudeste, ou
ainda a predominância indígena
do Centro-Oeste, somos sim, tudo
isso, juntos e misturados, o que
confere ao nosso País-Continen-
te a singularidade de ser plural.

Por tudo isso que foi exposto,
uma salva de palmas à Mocidade

Alegre para o Carnaval de 2024,
pois a homenagem foi tão justa e
tão bem aceita pelo homenageado,
que o sopro do seu espírito moveu
os jurados a darem-lhe o galar-
dão do primeiro lugar entre todas,
lugar que com certeza também é
de Mário de Andrade quando se
trata de lapidar e preservar com
carinho a nossa riqueza imaterial,
mas tão abundante e valiosa quan-
to o ouro que sai do seio de nossa
terra. Resta-nos, no entanto, per-
guntar? Mário de Andrade nos
deixou em 1945. E de lá pra cá, o
que tem sido feito a fim de manter
viva essa chama do buscar nossa
identidade cultural Nacional? O
que nosso Secretário Estadual de
Educação, o Senhor Renato Feder,
tem feito para que não nos desco-
lemos de nossas raízes culturais?
E o Senhor Camilo Santana, em
âmbito nacional? De uma forma
ou de outra, viva a Mocidade Ale-
gre por ajudar a perpetuar a me-
mória dum grande Brasileiro que
jamais deverá ser esquecido, e viva
Mário de Andrade, o 'desvaira-
do' bandeirante que nos deu tan-
to em forma de herança cultural.

———
Ari Junior,  escritor,
comprador

Dirceu Cardoso Gonçalves

Ogovernador Tarcisio de
Freitas (Republicanos) dis-
se na quinta-feira, em San-

tos, onde reuniu-se com o secretá-
rio da Segurança Pública, Capitão
Guilherme Derrite e os Comandos
das Polícias Civil e Militar - trans-
feridos temporariamente para
aquela cidade - que, com a Opera-
ção Verão, o Estado está "sufocan-
do o crime organizado" com o ob-
jetivo de "devolver à população"
aquela importante região do terri-
tório paulista onde os criminosos se
instalaram, entre outras coisas pela
possibilidade de traficar drogas
em esquemas paralelos que ope-
ram junto ou próximo ao porto.

"Procuramos combater a lo-
gística, impedindo que ela funcio-
ne, e prendendo os 'cabeças' [líde-
res] da organização" - afirmou Tar-
cisio, lembrando que além dos tra-
ficantes em si, dias atrás foi levada
às grades a responsavel pela lava-
gem de dinheiro do tráfico na re-
gião. Destacou também que as for-
ças de segurança tem empregado
grande aparato de inteligência
para ter precisão nas abordagens.

Tarcisio disse que o confronto
entre policiais e criminosos não é o

desejável, mas lembra que a polícia
não pode ser atacada e quando isso
ocorre, tem de agir. "Nossa polícia
terá uma postura dura, e tem o res-
paldo do Estado, embora se tente
evitar ao máximo (os confrontos).

A presença do governador -
comandante-em-chefe - das tro-
pas em operação, é um importan-
te apoio aos policiais que ali atu-
am com o sacrifício até da pró-
pria vida - três morreram recen-
temente - e é vista como o apoio
do chefe aos trabalhos em execu-
ção que, em análise mais precisa,
são ordens de governo e impera-
tivos constitucionais.  Em resumo:
a decisão de sufocar os esquemas
criminosos é do governo e tem por
base as obrigações da força poli-
cial previstas na Constituição.

Segundo dados da Secretaria
da Segurança Pública, 22 crimino-
sos perderam a vida ao reagir em
confrontos às abordagens policiais.
Um quadro difícil de se evitar na
medida em que, fortemente arma-
dos, tais indivíduos atacam os po-
liciais que, se não responderem à
altura, perdem a própria vida. Há
também os casos dos agentes que,
em patrulhamento, são alvejados
à distância, o que justifica a reação
da instituição, em nome próprio e

TTTTTarararararcísio: "Estamoscísio: "Estamoscísio: "Estamoscísio: "Estamoscísio: "Estamos
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A Operação Verão

do Estado, a quem representa. Vale
lembrar que muitos dos crimino-
sos reagem à abordagem e possí-
vel detenção porque já são conde-
nados a penas extensas e não que-
rem voltar a cumpri-las; outros,
indispostos com o comando das
facções de que são membros, evi-
tam voltar à prisão com o temor de
lá serem eliminados por desobedi-
ência ou problema equivalente.

A polícia de Uberlândia
(MG) prendeu, na tarde de terça-
feira (14), Kaike Coutinho do Nas-
cimento, que estava foragido na-
quela cidade, que matou , no úl-
timo dia 2, em Santos, o soldado
Samuel Wesley Cosmo, da Rota.
O assassino já foi removido para
o território paulista e as autori-
dades continuam investigando o
crime em busca da identificação
de outros possiveis envolvidos.

A Operação Verão prossegue
em busca da desarticulação dos
esquemas criminosos que operam
na Baixada Santista. A determina-
ção e o apoio do governador Tarci-

sio é um importante componente
nesse quadro de recuperação das
vastas áreas onde a população vive
amedrontada pela ação dos crimi-
nosos. Espera-se que outros Esta-
dos também adotem o enfrenta-
mento aos criminosos e libertem
seus habitantes do julgo das qua-
drilhas. E que o Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública, hoje sob
a direção do ministro Ricardo
Lewandowski, desenvolva políticas
de apoio aos Estados e sua polícias
para, com elas, devolver a liberda-
de aos cidadãos. E que os parla-
mentares federais (senadores e de-
putados) se interessem pelo proble-
ma e busquem reparar as leis pe-
nais que, os seus demagogos ante-
cessores das últimas décadas en-
frequeceram e ensejaram a expan-
são do crime organizado. Que o tra-
balho realizado hoje em São Paulo,
Minas e em outros Estados parcei-
ros na Segurança, frutifique e sir-
va de parâmetro para salvar a Se-
gurança Pública de todo o País...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br
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DESLIZE
Nenhuma dúvida quanto a

competência de Romeu Zema.
Empresário vencedor, herdou
uma Minas Gerais afundada,
graças a um governo anterior
desastroso. Contudo, isso não o
impede de escorregadas. Já se
comprometeu com pronuncia-
mentos desnecessários e inopor-
tunos e, agora, a pérola foi libe-
rar matrículas escolares sem a
necessidade do comprovante da
vacina contra a Covid, estimu-
lando o STF a agir. Simpatizante
de Jair Bolsonaro, Zema não te-
ria percebido o erro do ex-presi-

dente, que não levou a sério a
triste e fatal doença? Um políti-
co/governante da relevância do
atual governador mineiro
(Novo), não pode cometer uma
falha tão grotesca. Fruto de imo-
déstia? Não ouve ou não quer
ouvir assessoria? Tais procedi-
mentos pode ter um preço alto.

PONTO FINAL
Prefeitura Municipal de Pi-

racicaba mostra estar preocupa-
da com os buracos nas vias pú-
blicas. Contudo, é preciso prio-
ridade por ruas/avenidas cen-
trais e principais nos bairros.

José Renato Nalini

No Brasil, diver-
sos fatores in-
fluenciam o de-

sinteresse da juventu-
de pelo exercício políti-
co partidário. O univer-
so da política profissio-
nal decepciona quem se
proponha a procurar o
bem comum, objetivo esquecido
por aqueles que confundem o in-
teresse privado com o público.

"De tanto ver triunfar as
nulidades", a célebre expressão
de Rui Barbosa, mostra-se atem-
poral e cada vez mais utilizável
para a situação nacional. Os
bons querem a política à distân-
cia. Atuam nesse espaço aque-
les que não têm nada a perder.

O escritor basco espanhol que
vive na Alemanha, Fernando
Aramburu, no romance "Quan-

do os Pássaros Volta-
rem", serviu-se de uma
frase emblemática:
"Curiosa esta ciência, a
política, ao alcance de
qualquer pessoa, sem
necessidade de estu-
dos. Paraíso de precon-
ceitos, terreno fértil
para dogmas em que o
pensamento superfici-

al, inseparável da convicção, cres-
ce como cogumelo no esterco".

Não precisaria ser assim. É
fácil perceber que, por mais que se
possa abominá-la, a política está
em nossas vidas. Dependemos do
Parlamento, que elabora as nor-
mas de conduta. O Estado de di-
reito não é outra coisa que não o
Estado "sob a lei". Sob o comando
dessas regras elaboradas pelos re-
presentantes do povo, para a dis-
ciplina do convívio. Sem leis, o
mundo seria uma balbúrdia.
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A política pode ser ética?

Dependemos do Executivo,
encarregado de propiciar as con-
dições necessárias para que todos
e cada um procurem desenvolver
suas potencialidades, rumo à
perfeição, até atingir a plenitude
possível para os pobres mortais.

Os Partidos Políticos deve-
riam ser os inspiradores do
comportamento na gestão da
coisa pública. O próprio concei-
to mostra que podem existir al-
ternativas na definição das po-
líticas estatais. Mas com mais
de quarenta opções, chega-se à
conclusão de que eles só servem
para beneficiar seus integrantes.

Cada partido tem condi-

ções de esclarecer a cidadania,
de educar politicamente as no-
vas gerações, para que a polí-
tica deixe de ser esse terreno
minado e possa servir ao bem
de todos. O que falta à política
é levar a sério a ética: a ciên-
cia do comportamento moral
dos humanos em sociedade.
Enquanto ela não imperar,
essa esfera de atuação do bi-
cho-homem padecerá de uma
explicável repulsa de parte dos
que acreditam na Justiça, na
ombridade e na verdade.

É possível injetar ética na
política. Basta querer. Quem
é que realmente quer?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove, Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)

Wilson Pedroso

OBrasil realiza
 eleições a cada
dois anos. Em

2022, os brasileiros fo-
ram às urnas para es-
colher presidente, vice-
presidente, governado-
res, senadores e depu-
tados. Em 2024, já te-
remos novo processo eleitoral, des-
ta vez para os cargos de prefeito,
vice-prefeito e vereadores. Mas
essa dinâmica pode mudar. O Se-
nado deverá priorizar, para este
ano, a votação da Proposta de
Emenda à Constituição (PEC) 19/
2020, que prevê a instituição de
uma data unificada para realiza-
ção dos pleitos municipais, esta-
duais e federais em todo o país.

A PEC estabelece a criação
de um mandato de seis anos
para prefeitos e vereadores, de
forma que a nova eleição possa
coincidir com a disputa presi-
dencial. A proposta está trami-
tando na Comissão de Consti-
tuição e Justiça do Senado, mas
o presidente da Casa, Rodrigo
Pacheco, deu declarações de que
o assunto deve entrar em votação
em breve, defendendo que o Brasil
precisa sair do estado de "pereni-
dade de discussão eleitoral".

O autor da PEC, senador
Wellington Fagundes (PL-MT),
tem alegado que a realização de
eleições de dois em dois anos
prejudica o planejamento das
administrações públicas. Outro
forte argumento para a data
unificada é a economia dos
gastos públicos. De acordo com
informações divulgadas pelo
próprio Senado, os custos das
eleições de 2022 foram estima-
dos em R$ 1,3 bilhão e, para as
eleições municipais deste ano,
estão previstos R$ 4,9 bilhões do
Fundo Especial de Financiamen-
to de Campanhas Eleitorais.

Mas a verdade é que o assun-
to é polêmico. Embora haja, sim,
fortes argumentos a favor da elei-
ção com data unificada, também
existem muitas críticas em relação
a ela. É questionável, por exemplo,
o argumento sobre a economia de
recursos públicos, uma vez que não
há estudos claros sobre qual seria
o impacto financeiro da apro-
vação da PEC. Ela realmente
trará economia? Ou, no fim, os

custos serão os mes-
mos? Essa é uma ques-
tão a ser respondida.

Outro ponto que
merece reflexão diz
respeito à sobrecarga
da Justiça Eleitoral. A
unificação da data
das eleições exigirá
ampliação da estru-
tura existente hoje

para que os registros e análises
de todas as candidaturas, que,
diga-se de passagem, são bas-
tante numerosas, possam ser
realizados de forma eficiente.
Isso sem contar os julgamen-
tos de denúncias e recursos que
comumente são impetrados no
decorrer das campanhas.

A meu ver, no entanto, o prin-
cipal ponto a ser discutido é a di-
luição da importância das cam-
panhas municipais. Os candida-
tos para cargos municipais teri-
am de disputar recursos partidá-
rios e tempo de exposição em rá-
dio e TV com os correligionários
que ingressarem em disputas
maiores, para os governos do es-
tado ou presidência. Isso pode ser
um fator desestimulante para
novos candidatos nos municípios.

Também corremos o risco de
que as eleições para presidente e
governadores acabem tirando as
cidades do foco dos eleitores. Ou
seja, poderemos ter cidadãos me-
nos envolvidos e mal informa-
dos sobre as disputas munici-
pais, o que certamente prejudica
o processo democrático do voto.

Minha opinião é de que o
tema da unificação das eleições
ainda precisa ser discutido
com mais profundidade. E a
sociedade deve ser convidada
a fazer parte deste debate.

———
Wilson Pedroso, consul-
tor eleitoral e analista
político com MBA nas
áreas de Gestão e Marke-
ting (@wilsinhopedroso)
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Data unificada para
as eleições: entenda

prós e contras

Desafios educacionais em meio à crise financeira
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do com um levanta-
mento da Sponte, solu-
ção de gestão escolar
da Linx, a taxa de
inadimplência em esco-
las particulares minei-
ras atingiu 23,16% em
2023. Esse dado refle-
te uma tendência naci-
onal, indicando um
aumento de 17,57%

para 22,63% entre dezembro de
2019 e dezembro do último ano.

Os números não mentem e
são um alerta para a delicada si-
tuação financeira que assola não
apenas Minas Gerais, mas todo o
país. A região Sudeste, mesmo re-
gistrando um salto de 20,21%
para 22,27% na taxa de inadim-
plência em 2023, manteve-se
como a que apresentou a menor
taxa dentre as regiões do Brasil.
No entanto, quando analisamos
os índices no Nordeste (26,03%),
Centro-Oeste (24,87%), Norte

Gregório José

Enfrentar o início
de um novo ano
 no Brasil muitas

vezes se torna um desa-
fio que vai além das re-
soluções de Ano Novo e
promessas de mudan-
ça. Uma realidade que
se repete é a corrida de-
senfreada em busca de equilíbrio
financeiro, levando muitos a recor-
rerem a cartões de crédito ou em-
préstimos para sanar as dívidas
acumuladas. Infelizmente, essa
prática acaba por agravar a situ-
ação financeira de inúmeras fa-
mílias, e não é surpresa que o se-
tor educacional seja um dos mais
impactados por esse cenário.

O Estado de Minas Gerais,
assim como diversos outros, com-
partilha a preocupante estatísti-
ca de inadimplência em institui-
ções de ensino privadas. De acor-

(23,85%) e Sul (22,27%), fica claro
que o problema é disseminado.

O impacto desse cenário recai
diretamente sobre os diversos ní-
veis educacionais, com o ensino
superior liderando as estatísticas
com uma alarmante taxa de 29,97%
de inadimplência. Logo em segui-
da, encontramos a educação in-
fantil com 27,12%, seguida pela
educação básica e cursos técni-
cos, ambos com índices de 26,53%
e 25,90%, respectivamente.

É fundamental que governan-

tes, gestores educacionais e a socie-
dade como um todo estejam aten-
tos a essa realidade, buscando solu-
ções que possam mitigar os impac-
tos negativos no setor. Investir em
políticas públicas que promovam a
educação como prioridade, bem
como oferecer suporte financeiro às
famílias em situação de vulnerabili-
dade, são passos cruciais para re-
verter esse quadro preocupante.

O desafio é grande, mas é
hora de unir esforços em prol de
uma educação de qualidade, ga-
rantindo que as futuras gerações
não se vejam prejudicadas por
uma crise financeira que transcen-
de as salas de aula. A superação
desses desafios requer comprome-
timento, solidariedade e ação efe-
tiva por parte de todos os envolvi-
dos. Afinal, investir na educação
é investir no futuro do nosso país.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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A justa indignação de Lula faz história
José Machado

Eis textualmente o
que disse Lula
 na Etiópia, ao

comentar sobre a cam-
panha militar israelen-
se em Gaza: "(...) o que
está acontecendo na
Faixa de Gaza com o
povo palestino não exis-
tiu em nenhum outro momento
histórico. Aliás, existiu. Quando
Hitler resolveu matar os judeus".
Em nenhum momento ele fez alu-
são ao Holocausto, de modo que a
reação desproporcional do gover-
no israelense é descabida, assim
como descabidas são as ilações tor-
tas dos comentaristas aloprados da
mídia corporativa servil et caterva.

Cumpre destacar, desde logo,
que o Brasil, na pessoa do seu Pre-
sidente, jamais deixou de conde-
nar o criminoso ataque terrorista
do Hamas contra a população ci-
vil de Israel no dia 7 de outubro,
cujo saldo deixou  1,2 mil pesso-
as mortas e 250 sequestradas.

Importante contextualizar
igualmente que Lula há muito vem
se manifestando inconformado
com a tibieza da ONU, que deveria
ser o espaço por excelência para se
alcançar uma solução satisfatória
no conflito de Gaza. Ainda no iní-
cio desse conflito o Brasil presi-
dia o Conselho de Segurança da
ONU e buscou incessantemente
negociar essa solução, contudo,
em vão, pois os Estados Unidos,
detentor do poder de veto, valeu-
se dele para impedir sua aprova-
ção. Na sequência, outras tenta-
tivas foram feitas, mas igualmen-
te não se logrou sucesso, por con-
ta da posição relutantemente con-
trária dos Estados Unidos. Toma-
mos conhecimento agora de que
este país, que a cada dia se medi-
ocriza, vetou pela terceira vez con-
secutiva o cessar fogo em Gaza.

Há na atualidade um maras-
mo mundial e uma carência de
lideranças fortes e inspiradoras,
capazes de promover a paz e o
bem-estar dos povos. Poucas vo-
zes têm sido capazes de criar al-
gum fato capaz de sinalizar mu-
danças e isso reflete e explica em
larga medida a inação na ONU.

Nesse vácuo, o governo de Is-
rael vem promovendo sem qual-
quer constrangimento um morti-
cínio avassalador em Gaza, numa
escalada desproporcional onde se
confrontam uma nação militar-
mente poderosa e uma organiza-

ção terrorista. Nunca é
demais ressaltar que o
ataque criminoso do
Hamas à população ci-
vil de Israel não encon-
tra justificativa de ne-
nhuma espécie. Foi algo
deplorável e que mere-
ce punição. Contudo,
um estado poderoso e
tecnologicamente avan-

çado como Israel deveria ter de-
monstrado capacidade para pre-
venir ataques ao seu território e,
por outro lado, capacidade militar
e de inteligência para fazer o cerco
ao Hamas e cirurgicamente der-
rota-lo, tomando todos os cuida-
dos para mitigar danos à popula-
ção civil de Gaza e lhe asseguran-
do garantias humanitárias. Pode-
ria também ter feito um esforço
diplomático competente para an-
gariar apoio da comunidade inter-
nacional, eis que sua ação militar
estava amparada no direito à de-
fesa e, portanto, enquadrada nos
dispositivos do Direito Internaci-
onal. Ao invés disso, o governo de
Israel, que declaradamente é con-
tra o erguimento do Estado Pales-
tino, resolveu agir bombardeando
irresponsável e indiscriminada-
mente alvos civis, pouco se impor-
tando com o saldo de mortes de
inocentes, aí incluídos idosos, defi-
cientes físicos, mulheres e crianças.
70% das mortes são de mulheres e
crianças. A sanha genocida do go-
verno israelense impôs-se inexo-
ravelmente, no afã não apenas de
eliminar as forças terroristas,
mas também de fazer a limpeza
étnica e, assim, eliminar qualquer
veleidade de Estado Palestino.

*****
Errou Lula na sua declaração

ao citar Hitler e deixar entrever,
conforme os críticos, que a cam-
panha militar israelense em Gaza
se compara ao Holocausto? Lula
atacou o governo israelense ou a
sociedade judaica como um todo?

O Holocausto, como o próprio
nome sugere, é seguramente o mais
grave e horrendo atentado à dig-
nidade humana da História. Con-
finadas em campos de concentra-
ção, foram cruelmente humilha-
das, torturadas e assassinadas
pelo nazismo alemão, sob Hitler,
no contexto da Segunda Guerra
Mundial, mais de 6 milhões de
pessoas, sobretudo judeus, mas
também estão incluídos nessa
conta, embora em menor núme-
ro, homossexuais, ciganos, teste-
munhas de Jeová, deficientes fí-

sicos e mentais e opositores polí-
ticos em geral.  Por tudo isso, ja-
mais poderemos esquecer esse
triste acontecimento e lutar com
unhas e dentes para que não se
repita. O Holocausto, por se ca-
racterizar por assassinatos em
massa, para limpeza étnica, e pe-
los métodos utilizados, sempre foi
enquadrado como genocídio.

Como já assinalei anterior-
mente, a campanha militar em
Gaza é indiscriminada e avassala-
dora, completamente despreocu-
pada com os efeitos colaterais dos
bombardeios sobre a população
civil.  Milhares de palestinos de
Gaza tiveram suas moradias des-
truídas e foram deslocados e con-
finados em Rafah, na fronteira com
o Egito, situação que em tudo se
assemelha aos guetos, onde a fome
campeia e há restrições de alimen-
tos, água e remédios. Crianças,
idosos, mulheres, deficientes físi-
cos morrem sob o ataque dos bom-
bardeios impiedosos e indiscrimi-
nados ou, feridos gravemente, são
levados a hospitais precarizados e
submetidos a cirurgias e amputa-
ções sem anestesia. Agentes de en-
tidades humanitárias, funcionári-
os da ONU, profissionais de saú-
de e jornalistas sofrem restrições
à sua missão e há uma grande
quantidade de mortos entre eles.

Gaza não pode ser compara-
do mecanicamente ao Holocaus-
to, mas ambos, em diferentes
graus, são caracterizados por ge-
nocídio. Nesse ponto, é bom lem-
brar que em 1948 Albert Einstein e
Hannah Arendt, juntamente com
outros intelectuais judeus como
eles, já manifestaram sua repulsa
à postura da ultradireita que de-
tinha o poder em Israel, advertin-
do sobre a semelhança metodoló-
gica com o partido nazista alemão.
Ou seja, embora Lula não tenha
mencionado explicitamente o Ho-
locausto, não errou na sua contun-
dente manifestação citando Hitler
e não foi o primeiro e único a com-
parar a sanha do governo israelen-
se com a metodologia nazista.

Netanyahu e seu governo de

ultradireita não aceitam o Estado
Palestino. E se aproveitam da opor-
tunidade oferecida pelo Hamas -
que, aliás, também não aceita o
Estado de Israel -, para trucida-
rem a população palestina de Gaza,
enquanto pratica uma política co-
lonialista e de opressão sobre a
outra parcela da população pales-
tina que vive na Cisjordânia.

O que impressiona é que ne-
nhum dirigente de qualquer na-
ção relevante do mundo se insurgiu
ou criticou com veemência o pro-
nunciamento do Presidente Lula,
numa demonstração de que respei-
tam sua indignação e sua coragem
ou se envergonham de serem leni-
entes com a situação em Gaza.

A fala do Presidente brasilei-
ro calou fundo e pode ser um
marco, a partir do qual é possível
termos a esperança de que mu-
danças possam vir a facilitar a re-
forma da ONU e resgatar sua le-
gitimidade para mediar conflitos
no mundo todo. É descabido que
cinco nações tenham poder de
veto sobre resoluções aprovadas
no plenário dessa entidade! Por
outro lado, a reação desequilibra-
da do governo israelense à fala
de Lula pode ser uma sinalização
de que está desesperado pelo seu
isolamento crescente e passe a
considerar o cessar fogo como
algo necessário. A conferir.

Meu dileto amigo professor
Dorgival Henrique ponderou co-
migo sobre o que será dessa gera-
ção sobrevivente (se é que sobre-
viverá!) de crianças e jovens pa-
lestinos que protagonizam o hor-
ror em Gaza quando atingirem a
idade adulta. Carregarão o ódio
consigo e se tornarão terroristas
ou serão capazes de se tornarem
humanistas e promotores da paz?
Nesse contexto, qual sentido faz
para o governo de Israel promo-
ver o massacre em Gaza, a não
ser o de eternizar o conflito?

As comunidades israelense
e palestina estão desafiadas a ti-
rar lições dessa aventura atroz
que acomete ambas e a procu-
rar construírem um caminho
que proporcione a paz duradou-
ra naquela sofrida região do pla-
neta. E o caminho começa pelo
reconhecimento cabal de dois
estados soberanos: Israel e Pa-
lestina. Todos nós, de todos os
países, temos que ajudar nisso.

———
José Machado (PT), ex-
prefeito de Piracicaba e
ex-deputado federal
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Central de Vagas tem mais de
700 jovens para aprendizagem
Cento e trinta e três adolescentes e jovens aprendizes estão inseridos no mercado
de trabalho ou participam de cursos de formação no Instituto Formar e CIEE

MMMMMINDFULNESSINDFULNESSINDFULNESSINDFULNESSINDFULNESS

Palestra detalha a técnica para
controle de ansiedade e stress

Europa: um mercado que pode (e deve) ser alcançado
Roberta Zuge

Oacordo de Schen-
gen é um tra-
tado assinado

por países europeus que
permite a livre circula-
ção de pessoas entre
eles, sem a necessidade
de passaportes ou con-
troles fronteiriços. Ele
foi assinado em 1985 por cinco
países: Alemanha, Bélgica, Fran-
ça, Luxemburgo e Países Baixos.
O acordo foi firmado na cidade
de Schengen, município de Lu-
xemburgo, que faz fronteira com
Alemanha e França. Mas somen-
te entrou em vigor em 1995.

Ele também prevê uma coo-
peração em questões de seguran-
ça, como o combate ao crime trans-
fronteiriço. Importante frisar que
o acordo permite a livre circula-
ção entre os cidadãos dos países
membros, sendo que para fixar
residência, cada país indica crité-
rios adicionais. Os países que fa-
zem parte do acordo, concordam
em aplicar as mesmas regras de
visto e imigração, facilitando a vi-
agem dentro da área Schengen. É
importante notar que nem todos
os países da União Europeia fa-
zem parte do espaço Schengen, e
nem todos os países do espaço
Schengen são membros da UE.
Desde 1995, mais países euro-
peus aderiram ao acordo, expan-
dindo para incluir a maioria dos
países da UE, bem como alguns
países não membros, como a No-
ruega, a Suíça e a Islândia.

Exatamente por ser o um mar-
co para o início do bloco comercial
europeu, que as manifestações do
dia 07 de fevereiro foram realiza-
das em Schengen. O munício,
além de estar na tríplice -frontei-
ra; Luxemburgo, Alemanha e
França, localiza-se muito próximo
da Bélgica, menos de 70 km de Ar-
lon, uma região de relevante pro-
dução agropecuária daquele país.

Soma-se à emblemática
imagem de Schengen, o fato de
a manifestação ser fomentada
por associações e sindicados de

jovens agricultores.
Eles reuniram, segun-
do as instituições or-
ganizadoras, entre
200 e 300 tratores, e
cerca de 350 agricul-
tores que enfrentarem
a chuva e os ventos fri-
os de uma manhã ge-
lada de inverno.

Uma coletiva de
imprensa, com os líderes das as-
sociações envolvidas, foi realiza-
da em quatro idiomas - luxem-
burguês, alemão, francês e inglês.
Algo marcante entre estes países,
que os jovens estão fortemente
mobilizados, unidos em suas as-
sociações: "Juventude Rural de
Lëtzebuerger e Jongbaueren",
"Fédération des jeunes agricul-
teurs" belga, os "Jeunes agricul-
teurs de Moselle" e a Juventude
Rural do Sarre. Para eles, o blo-
queio da Ponte de Schengen foi
um símbolo contra a atual políti-
ca agrícola da União Europeia.

O Brasil figura sempre como
uma ameaça aos setores agrope-
cuários destas nações. Em todos
os discursos, o país é referencia-
do como um exemplo negativo
para a soberania alimentar na
Europa. Mas, sem dúvidas, há
meios para equilibrar este cenário.

É óbvio que a competitivida-
de do produto alimentar brasilei-
ro é muito maior que o produto
europeu. Enquanto na Europa
grande parte das áreas de produ-
ção ficam "paradas", afinal a
neve impede a produção, mesmo
que não haja neve, há sempre ge-
adas e o solo amanhece congela-
do, no Brasil, o país praticamente
desconhece temperaturas como
estas, e ainda podem ter duas sa-
fras num mesmo ano. Só este fa-
tor já seria uma imensa vanta-
gem. Somam-se a isto, a lumino-
sidade, abundância de águas e
diversidade de solos que colabo-
ram. E, certamente, os custos de
mão de obra acabam impactando
fortemente nesta diferença. De
fato, os jovens agricultores euro-
peus devem ficar preocupados.

Por outro lado, as queixas

O acordoO acordoO acordoO acordoO acordo
descortina umdescortina umdescortina umdescortina umdescortina um
potencial depotencial depotencial depotencial depotencial de
comercializaçãocomercializaçãocomercializaçãocomercializaçãocomercialização
muito grande, masmuito grande, masmuito grande, masmuito grande, masmuito grande, mas
exigirá uma maiorexigirá uma maiorexigirá uma maiorexigirá uma maiorexigirá uma maior
profissionalizaçãoprofissionalizaçãoprofissionalizaçãoprofissionalizaçãoprofissionalização
em relaçãoem relaçãoem relaçãoem relaçãoem relação
à garantiaà garantiaà garantiaà garantiaà garantia
da qualidadeda qualidadeda qualidadeda qualidadeda qualidade
do produtodo produtodo produtodo produtodo produto

também precisam ser apreciadas.
Eles questionam a paridade de exi-
gências, já que estão submetidos a
rígidos controles, nem sempre evi-
denciados pelos concorrentes do
outro continente. Por certo, este é
um fator que pode bloquear qual-
quer negociação, afinal em tran-
sações comerciais, especialmente
entre os países, deve-se ter simila-
ridade dos requisitos. Este é o
momento que pode beneficiar al-
guns empreendimentos brasileiros.

Anteriormente ao acordo,
em relação às questões tarifári-
as, somente 24 das exportações
brasileiras se beneficiavam de
não serem tarifados na UE. Pelo
acordo, 92% das importações do
Mercosul e 95% das linhas tari-
fárias estarão nesta categoria.
Há um leque imenso de produ-
tos que poderão adentrar a UE
com muita competitividade em
relação aos produtos locais.

Apesar de todos estes pontos
positivos, em relação aos produ-
tos oriundos do Mercosul, a au-
sência de rastreabilidade, incluin-
do do processo, na maioria dos
produtos agropecuários, será um
entrave para a comercialização na
UE. Mesmo existindo programas
de certificação, como a Produção
Integrada, com normas que aten-
dem conceitos internacionais, mas
concebidas dentro da realidade
tropical, ou 4C e GlobalGap por
exemplos, os volumes produzidos
sob estes conceitos, que devem ser
auditados e chancelados por uma
certificação de terceira parte com
acreditação, ainda é pequeno.

Dentro das reivindicações
de equivalência de requisitos, os
aspectos sociais são amplamen-
te utilizados como argumentos
contrários à importação de pro-
dutos brasileiros. Outro fator é
que o Brasil peca em não se co-
municar corretamente com o
mercado consumidor. Há gran-
des exemplos, como cooperati-
vas, que fazem uma distribui-
ção de renda ao longo da ca-
deia que facilmente configura-
ria como comércio justo, claro
adequando em todos os requi-
sitos. Mas, as ofertas dentro
deste processo, de forma geral,
ainda são bem incipientes.

O Brasil tem um imenso po-
tencial e sabe como atender as
demandas dos clientes, quando
há interesse. Os abates religio-
sos (halal e kosher), apesar de
serem conflitantes com questões
de bem-estar animal, como a au-
sência da insensibilização, a pró-
pria legislação permite algumas
práticas desde que sejam destina-
dos a estes processos. Diversas
empresas estão em aderência aos
conceitos, pois, é um requisito li-
mitante para adentrar em alguns
mercados (islâmico e judaico).

Do mesmo modo que houve
uma adequação dos fornecedores,
para comércio de produtos halal
e kosher, o mesmo deverá ser fei-
to para comercializar na UE. Há
consumidores ávidos por infor-
mações e a comunicação com o
cliente deve ser realizada de for-
ma intensa. Assim, para adentrar
às grandes cadeias varejistas, que
dominam os mercados dos paí-
ses da Europa, demonstrar a
qualidade e a rastreabilidade dos
produtos e processos, deverá sem
uma premissa imperativa. O acor-
do descortina um potencial de
comercialização muito grande,
mas exigirá uma maior profissi-
onalização em relação à garan-
tia da qualidade do produto.

———
Roberta Zuge, médica
veterinária e membro
do Conselho Científico
Agro Sustentável (CCAS)

A Central de Vagas da Secre-
taria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads)
tem 729 jovens com perfil para
aprendizagem em empresas do
município. Em 2023, 133 foram
inseridos no mercado de traba-
lho ou nos cursos de preparação,
realizados em parceria com o Ins-
tituto Formar e o CIEE (Centro
de Integração Empresa-Escola),
programas que atendem a Lei
10.097/2000 do Aprendiz.

De acordo com o IDEB –
Subsecretaria de Inspeção do
Trabalho (SIT) do Ministério do
Trabalho e Emprego, com base
nas informações do eSocial, Pira-
cicaba tem potencial de 3,3 mil
contratações de aprendizes. “A
aprendizagem é uma das princi-
pais ferramentas de combate ao
trabalho infantil; é uma oportuni-
dade de formação profissional em
atividades formais e mais seguras
e porta de entrada para o mercado
de trabalho”, pontua Euclidia Fi-
oravante, secretária da Smads.

A inserção dos jovens apren-
dizes nos programas de aprendi-
zagem ocorre conforme deman-
da de vagas solicitadas por em-
presas parceiras. Os jovens, estu-
dantes ou que tenham concluído
o ensino médio, com ou sem defi-
ciência, em situação de vulnera-
bilidade, aptos à aprendizagem
profissional são identificados por
meio dos atendimentos e acom-
panhamentos dos Centros de Re-
ferência de Assistência Social
(Cras), para inscrição na Central.

LEI - Karina Dobri, assisten-
te social do Formar, explica que
por lei as empresas têm cotas
para contratação de aprendizes
em seu quadro de colaboradores.
“Os inscritos, com idade entre 16
e 19 anos são chamados no For-
mar, conforme liberação de va-

gas; além da vaga de trabalho, os
aprendizes também são qualifica-
dos com cursos gratuitos nas áre-
as de administração, produção e
varejo que complementam, teori-
camente, suas atividades práticas
desempenhadas nas empresas”.

COMO FAZER - Para ingres-
sar no Programa de Aprendiza-
gem, os jovens devem estar regu-
larmente matriculados a partir do
9º ano do Ensino Fundamental ou
ter concluído o Ensino Médio e es-
tudar em período que não conflite
com as atividades do programa de
aprendizagem. A prioridade é dada
aos encaminhamentos realizados
pelos Cras ou Creas do território
de moradia das famílias, mas as
inscrições também podem ser rea-
lizadas através dos sites (https://
www.institutoformar.org/ e
https://portal.ciee.org.br/).

Como aprendiz, Laura Dias
Lopes, 19 anos, conta que ingres-
sou pela Central de Vagas. “Em
menos de dois meses, já comecei.
Iniciei na formação e depois na
aprendizagem profissional. O
curso no Formar e o trabalho na
empresa estão interligados, um
complementa o outro. Atuo na
Frias Neto Consultoria de Imó-
veis, no setor Jurídico, na parte
do cadastro e análise de docu-
mentos. Essa vivência está agre-
gando conhecimento e boas opor-
tunidades, por conta de adquirir-
mos experiência profissional. É
um começo que abre portas. No
futuro, quero continuar traba-
lhando na área Administrativa,
pois gostei bastante ou, também,
na área da Qualidade”, contou.

Nicolas Pereira Capitulino da
Silva, 18 anos, percorreu o mes-
mo caminho. “Assim que entrei
no Formar fiz a formação e já co-
mecei a fazer as entrevistas de
emprego e o curso de aprendiza-

gem. Consegui ingressar na Oji
Papéis Especiais no começo de
2023 e está sendo bem legal, lá
atuo na área de Logística. A prá-
tica na empresa e a teoria no For-
mar funcionam muito bem, ago-
ra, por exemplo, estamos estudan-
do logística, justamente o setor que
trabalho, então conhecer um
pouco mais é muito bom”, disse.

AÇÕES – Visando reforçar
a informação sobre a aprendiza-
gem para adolescentes e jovens, o
Centro de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) Vila Sônia pro-
move mensalmente, oficinas de
orientação e inscrição de novos
jovens aprendizes na Central de
Vagas. O encontro realizado este
mês reuniu mais de 20 pessoas
entre jovens e seus responsáveis.

Rafael Diego Fraga, 16 anos, é
estudante do ensino médio e parti-
cipou da ação, onde recebeu orien-
tações sobre a aprendizagem no
Instituto Formar e fez a sua inscri-
ção para a Central de Vagas. “Es-
tou ansioso para trabalhar e apren-
der sobre a área administrativa.

Maria Eloisa Camargo, tam-
bém de 16 anos, acompanhou a
ação. “Acabei de fazer a minha ins-
crição e espero conseguir uma
vaga na aprendizagem”, disse.

Noemi Lopes, coordenadora
do Cras Vila Sônia destaca que
este é mais um recurso de enca-
minhamento para fortalecer as
famílias que necessitam da pro-
teção social proporcionada pela
política de Assistência Social.

Segundo a secretária da Sma-
ds, Euclidia Fioravante, o trabalho
em rede permite uma articulação
eficaz, como o reconhecimento das
organizações da sociedade civil que
atuam com a aprendizagem pro-
fissional dentro da política da as-
sistência social. “A partir disso,
podemos identificar quantas e
quais organizações conseguem
contribuir com os jovens assistidos
que já estão prontos a seguir uma
trajetória de trabalho, além de
proporcionar a oportunidade às
famílias que aguardam o ingres-
so do seu jovem, em um progra-
ma de aprendizagem”, conclui.

Vanessa Ometto e Karina Dobre do Instituto Formar falam aos par-
ticipantes da oficina no Cras Vila Sônia

Divulgação
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Carla Renata Venezian
é psicóloga clínica e do
trabalho há 23 anos

A construção e o fortaleci-
mento de estratégias voltadas ao
controle da ansiedade e do es-
tresse e à busca por uma vida
mais plena foram abordados na
palestra “Vivência em Mindful-
ness – práticas de atenção plena
para aliviar o stress do dia a dia”,
ministrada na tarde desta ter-
ça-feira (20) por Carla Renata
Venezian, psicóloga clínica e do
trabalho. O evento foi promovi-
do pela Escola do Legislativo da
Câmara Municipal de Piracica-
ba, no formato on-line, e marca
o início das atividades deste ano.

“Vamos abrir com chave de
ouro o ano da Escola do Legisla-
tivo, que tem esse papel de parti-
cipação popular, de construção
de políticas públicas e da cida-
dania. Falar de comportamento,
com certeza, auxilia nessa cons-
trução”, disse o vereador Pedro
Kawai (PSDB), diretor da Esco-
la, na abertura do evento.

MINDFULNESS - De acor-
do com Carla Venezian, o termo in-
glês “mindfulness” deve ser enten-
dido como “atenção plena”, e é uma
prática baseada em técnicas de me-
ditação budista que vêm sendo
adaptadas a diversos contextos.

“A atenção plena consiste em
prestar atenção deliberada no mo-
mento presente, sem julgamento.
Essa prática envolve estar consci-
ente das sensações físicas, das emo-
ções, dos pensamentos e do ambi-
ente ao redor”, explica a psicóloga.

Apesar de os objetivos da prá-
tica serem arrojados - como a es-
truturação de uma maior estabili-
dade emocional, a diminuição da
ansiedade, do estresse, e o cultivo
da compaixão -,  a atenção plena
pode ser praticada com o auxílio
de ferramentas simples, como a
respiração e a auto-observação.

“A auto-observação é a base.
Quando falamos do estresse e da
ansiedade do dia a dia, não conse-
guimos viver sem eles, mas temos
que aprender a administrá-los. E
com essas técnicas nós consegui-
mos um pouquinho. Cada um
dentro do seu limite, de forma a
colocar isso no seu dia a dia de
uma maneira que não seja sofrida
e difícil de fazer”, explica Carla.

ESTEREÓTIPOS - A práti-
ca da meditação - diferentemente
dos estereótipos muitas vezes a ela
associados, frisa a psicóloga -, não
é essencialmente ligada a misticis-
mos e nem deve ser confundida
com práticas de relaxamento.

De acordo com ela, o mindful-
ness, apesar de possuir raízes em
antigas práticas meditativas budis-
tas, teve suas técnicas populariza-
das pelo Dr. Jon Kabat-Zinn, em
1979, quando o pesquisador fun-
dou a Clínica de Redução do Es-
tresse no Centro Médico da Uni-
versidade de Massachusetts, onde
desenvolveu o programa de Redu-
ção do Estresse Baseado em Min-
dfulnesses, cujas técnicas atual-
mente são praticadas por milhões
de pessoas e cientificamente estu-
dadas, com resultados que apon-

tam para significativos benefícios
na melhoria do bem-estar e na saú-
de emocional de seus praticantes.

O mindfulness, de acordo com
Carla, pode fazer parte da rotina
de qualquer um e consiste em práti-
cas de atenção plena com foco na
respiração, nas sensações corporais,
nos pensamentos e nas emoções.

Para a prática do mindfulness
é indicada a adoção de uma postu-
ra corporal correta, que consiste em
ficar sentado com os pés paralelos
e as mãos preferencialmente apoi-
adas nos joelhos. Os olhos podem
estar fechados. “A postura da aten-
ção plena deve ser consciente, você
deve estar relaxado mas não a pon-
to de ficar com sono. Deve ser con-
fortável”, explica a especialista.

Na primeira prática, deve-se
focar a atenção para o ar entrando
pelas narinas e saindo pela boca,
observando a respiração sem, no
entanto, buscar modificá-la. “A sua
respiração é a sua âncora, e você
pode praticar onde você estiver”.

Na segunda prática o foco é
direcionado às sensações físicas
corporais, “trazendo a consciên-
cia para as diferentes partes do
corpo e as sensações que ema-
nam delas”, cultivando uma
maior conexão com a mente.

Já na terceira prática, na aten-
ção plena aos pensamentos, o obje-
tivo é observá-los à medida em que
eles surgem, como eventos mentais
temporários, sem julgamentos.
Busca-se, assim, “sair do automá-
tico”, ou seja, desenvolver a capa-
cidade de observar os pensamen-
tos com um certo distanciamento,
sem apegos ou aversões a eles.

Há ainda a prática da aten-
ção plena com foco nas emoções,
que assim como na prática foca-
da nos pensamentos, consiste em
observar e reconhecer as emoções
“sem ser por elas dominado”, sem
necessariamente a elas reagir.

Uma prática consistente, re-
força a especialista, pode ser a cha-
ve para auxiliar muitas pessoas
que buscam uma maior estabili-
dade emocional: “Não é que nós
vamos viver em um ‘mundo cor
de rosa’, maravilhoso. Mas, as-
sim, como descobriram que a prá-
tica de atividades físicas e a boa
alimentação são importantes,
exercitar a nossa mente também
é, faz parte da nossa saúde”, re-
força Carla Renata Venezian.

Na segunda-feira (19), o ve-
reador Gilmar Rotta (PP) so-
licitou ao Executivo por meio
de ofício, os serviços de ma-
nutenção em i luminação,
limpeza, corte de mato e poda
das árvores na Praça “Pas-
tora Tereza de Toledo Souza”,
localizada na rua Prof. Antô-
nio Santos Veiga, trecho com-
preendido entre as ruas
Amador Bueno, Carlos Bra-
siliense Pinto e Paulo Ribei-

ro da Silva, no bairro Jardim
Ibirapuera. As reivindicações
dos serviços foram feitas por
moradores e frequentado-
res do local. Eles relatam
que a praça está sem ilumi-
nação, as copas das árvo-
res estão baixas e a praça
com muito lixo e mato alto.
Os moradores ainda rela-
tam que à noite, devido à
escuridão, o local traz preocu-
pação e insegurança a todos.

JARDIM IBIRAPUERA

Assessoria Parlamentar
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Empresas já aportam recursos
para viabilizar 39ª edição
Prazo para captação termina em março; evento acontece
entre os dias 15 e 19 de maio, no Engenho Central
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Vereadora recorre à CLJR
e pede revisão de parecer

Empresas interessadas em pa-
trocinar 39ª edição da Festa das
Nações, que vai acontecer entre os
dias 15 e 19/05 de 2024, já podem
manifestar intenção. O patrocínio
é fundamental para a realização do
evento, porque viabiliza a captação
de recursos. A Festa das Nações é
realizada pela Fenapi (Associação
Cultural Festa das Nações de Pira-
cicaba), promovida pela Prefeitura
de Piracicaba e beneficia dezenas
de instituições sociais do municí-
pio. A manifestação de intenção,
bem como a solicitação de infor-
mações podem ser feitas pelo e-mail
diretoria@fenapi.org.br. O prazo
para a captação termina em 29/03.

Até o momento, as empresas
que já aportaram o patrocínio via
Lei Rouanet são: Hyundai Mo-
tor Brasil; Paques Brasil Sistemas
para Tratamento de Efluentes;
Pirasa Veículos; Andritz Fabrics
and Rolls Indústria e Comércio;
Drogal Farmacêutica e IBP – In-
dústria Brasileira de Peças.

Organizações tributadas com
base no lucro real, podem deduzir
do Imposto de Renda devido o pa-
trocínio feito ao projeto, observa-
do o limite de 4% do imposto devi-
do. As empresas elegíveis para aba-
timento trimestral do valor patro-
cinado via Lei Rouanet podem efe-
tuar o aporte ao projeto no fe-

chamento deste primeiro trimes-
tre. De acordo com o presidente
da Fenapi, Fábio do Amaral San-
ches, outras empresas já confir-
maram e aguardam a assinatura
do contrato para divulgação.

“O apoio das empresas à
39ª Festa das Nações de Piraci-
caba é fundamental para o su-
cesso deste evento cultural e be-
neficente. Agradecemos às em-
presas que já estão conosco nes-
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Patrocínio é fundamental para a realização da Festa das Nações

sa jornada e convidamos outras
a se juntarem a nós. Sua parti-
cipação faz a diferença não só
para o sucesso do evento, mas
para toda a população benefici-
ada pelos projetos das entida-
des participantes”, ressalta.

RECORDE DE PÚBLICO
– A última edição da Festa das
Nações teve um público recorde
de 86 mil pessoas durante os cin-
co dias do evento. Mais de 5.000

voluntários trabalharam nos res-
taurantes das 17 nações repre-
sentadas: África do Sul, Alema-
nha, Áustria, Brasil, Congo, Co-
reia do Sul, Espanha, Estados
Unidos, Holanda, Itália, México,
Moçambique, Nações Árabes, Nova
Zelândia, Portugal, Reino Unido e
Suíça. Toda a renda do evento foi
revertida para 19 instituições de
Piracicaba, cumprindo o princi-
pal objetivo solidário da festa.

Vereadora defendeu que inserir a informação na
documentação que embasa a propositura é uma forma de
contemplar um dado importante do ponto de vista histórico

Samuca Miazaki

A vereadora Rai de Almeida
(PT) foi recebida pela CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção), em reunião realizada nesta
quarta-feira (21), para discutir so-
bre o projeto de lei nº 233/2023,
de autoria da parlamentar, que re-
cebeu parecer contrário da comis-
são. A matéria prevê que, nas pro-
posituras de denominações de es-
paços públicos, deve constar a et-
nia dos homenageados. A comis-
são é composta pelos vereadores
Acácio Godoy (PP), presidente,
Thiago Ribeiro (Podemos), relator,
e Paulo Camolesi (PDT), membro.

A nota técnica da Procurado-
ria Legislativa da Casa, seguida no
parecer pela CLJR, aponta que a
iniciativa fere a Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD), já que a
etnia configura um dado sensível
e que exige autorização da pessoa
para ser divulgada. Como as ho-
menagens são póstumas, não se-
ria possível a inserção dos dados,
que se tornam públicos após a
propositura. Além disso, traz o
parecer que a etnia não é critério
para estabelecer a homenagem.

Na reunião, a vereadora de-
fendeu que inserir a informação na
documentação que embasa a pro-
positura e não nas placas denomi-
nativas é uma forma de contem-
plar um dado importante do pon-
to de vista histórico. Ela argumen-
tou ainda que a matéria vai servir
futuramente para pesquisas e le-
vantamento de dados e não vai
ocasionar prejuízos para a memó-
ria dos homenageados. Ela requi-
sitou a reanálise do parecer pela co-
missão, o que será feito com auxí-
lio da Procuradoria Legislativa.

“A CLJR não é um órgão con-
sultivo, mas um conceito de efici-
ência é evitar retrabalho. Toda vez
que a gente acha que é possível sal-
var a ideia principal, a gente con-
voca e é chamado pelos gabinetes
para abrir diálogo”, avaliou o pre-
sidente da comissão, vereador Acá-
cio Godoy (PP). “A vereadora pe-
diu o espaço e foi democraticamen-
te atendida para fazer as suas pon-
derações para que a gente procure
um outro caminho jurídico que
aproveite a ideia da vereadora”.

PARECERES – Na reunião
desta quarta-feira (21), a CLJR
emitiu pareceres contrários a
nove projetos de iniciativa par-
lamentar, seguindo as notas téc-
nicas da Procuradoria Legislati-
va. Outras nove proposituras re-
ceberam pareceres favoráveis.

Dentre as matérias considera-
das inconstitucionais, estão o PL
1/2024, de autoria do vereador
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cássio
Fala Pira, que regulamenta o Ser-
viço Municipal de Verificação de

Óbitos; o PL 11/2024, de autoria
do vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL), que institui o programa “Pi-
casso não Pichava”; o PL 14/2024,
de autoria do vereador Paulo
Henrique (Republicanos), que es-
tabelece o serviço comunitário
como critério de desempate em
concursos públicos municipais; o
PL 15/2024, de autoria da verea-
dora Rai de Almeida (PT), sobre
o Plano de Combate a Emergênci-
as e Calamidades Públicas e o PL
17/2024, de autoria dos vereado-
res Sílvia Morales (PV), do Man-
dato Coletivo A Cidade é Sua e Paulo
Camolesi (PDT), que institui a Po-
lítica Municipal de Incentivo à Ge-
ração e ao Uso da Energia Solar.

De autoria do vereador Pe-
dro Kawai (PSDB), receberam pa-
receres contrários o PL 2/2024,
que dispõe sobre a inclusão de
obras de arte em edificações pú-
blicas; o PL 4/2024, sobre a De-
claração de Direitos de Liberda-
de Econômica, o PL 5/2024, que
institui no município a Lei Henry
Borel, sobre a capacitação de pro-
fissionais da educação a respeito
de sinais de violência doméstica e
o PL 6/2024, que determina a apli-
cação de sanções administrativas
a pessoas flagradas usando dro-
gas ilícitas em ambientes públicos.

Os pareceres apontam ilega-
lidade das matérias, de forma ge-
ral, por apresentarem ingerênci-
as em competências exclusivas do
Poder Executivo. As proposituras
estariam fora do rol abrangido
pelo Tema 917 do STF (Supremo
Tribunal Federal), que permite
que algumas iniciativas podem
partir do Poder Legislativo sem
ocasionar ingerência, e que têm
embasado pareceres favoráveis
da comissão. Após passarem pelo
Plenário, alguns desses projetos
têm sido vetados pelo Poder Exe-
cutivo, que, de forma geral, possui
outro entendimento, o que tem le-
vado matérias à judicialização.

“O Tema 917 não autoriza,
por exemplo, criar estruturas ad-
ministrativas novas ou definir
atribuições a servidores públicos”,
explicou Acácio Godoy. “Todo
projeto que vai nesse sentido aca-
ba invadindo de maneira incor-
rigível a seara do Executivo. A lei
é clara e objetiva e isso torna o
projeto inconstitucional. Os cole-
gas têm o caminho, caso quei-
ram, de fazer uma indicação ao
Executivo das suas ideias”.

Os pareceres contrário serão
levados para votação em Plená-
rio. Se forem mantidos, os proje-
tos serão arquivados. Se os pa-
receres forem rejeitados, os pro-
jetos seguirão em tramitação na
Casa até a votação do mérito.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) apresentou ao Exe-
cutivo a indicação 593/2024,
em que pede a realização da
operação tapa-buraco na rua
Professor Arthur Madeira,
entre as ruas Rosário Tho-
maziello e Dom Manoel, no
Jardim Ibirapuera. A solicita-
ção protocolada é embasa-
da por imagens que o man-

dato do vereador fez e que
evidenciam a “precária con-
dição do trecho, repleto de
buracos, o que torna urgente
a intervenção por meio de
uma operação tapa-buraco”,
segundo o parlamentar. “O
principal objetivo é garantir a
segurança e a mobilidade
dos moradores do Jardim Ibi-
rapuera”, disse Pedro Kawai.

JARDIM IBIRAPUERA
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“O uso da língua de Libras
nos trabalhos da Câmara traz
um direito da pessoa surda de
saber o que está acontecendo na
Casa de Leis”, afirmou a profes-
sora Vilma de Jesus da Concei-
ção, em entrevista à TV Câmara,
após a realização do primeiro
módulo do curso de Libras I, na
manhã desta terça-feira (21), na
Escola do Legislativo “Antonio
Carlos Danelon - Totó Danelon”.

O diretor da Escola do Legis-
lativo, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) abriu os trabalhos do cur-
so pela manhã e, enalteceu o papel
da Câmara em possibilitar a reali-
zação de mais uma etapa na divul-
gação da Libras, no segundo ano
de realização do evento. Além de
parabenizar a participação volun-
tária da professora Vilma de Je-
sus da Conceição, docente pelo Ins-
tituto Federal de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia de São Paulo.

Para Vilma Conceição, “se não
fosse este serviço do profissional
tradutor interprete na Câmara as
pessoas ficariam excluídas de algo
que toda população tem direito. A
população está ouvindo e é atra-
vés desta linguagem de sinais que
os surdos podem acompanhar,
‘ouvindo’ com os olhos.  Isto é
muito bom, a Câmara está de pa-
rabéns por trazer profissionais
para atuarem e, nosso curso con-
tribui no preparo de cidadãos que
possam acolher estas pessoas”,
concluiu a professora, que também
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Especialista em Libras e vereador focam ações inclusivas na Câmara
Guilherme Leite

Aulas presenciais iniciadas pela Escola do Legislativo destacam
 relevância social do universo da linguagem da Libras;
firma Pedro Kawai e a professora Vilma Conceição

destacou a continuidade das au-
las na Escola do Legislativo.

CURSOS - As aulas para os
cursos de Libras I e Intermediá-
rio começaram nesta quarta-fei-
ra (21) e prosseguem até o dia 26
de junho de 2024. As inscrições,
que foram disponibilizadas no
site da Escola do Legislativo “An-
tonio Carlos Danelon - Totó Da-
nelon” terminaram na segunda-
feira (5). Os interessados pude-
ram preencher a ficha de inscri-
ção gratuitamente. Os cursos são
realizados em parceria com o Ins-
tituto Federal-Campus Piracica-
ba, que assume a responsabilida-
de do edital até a emissão do cer-
tificado ao término do curso.

O curso de Libras I é desti-
nado a pessoas com ensino fun-
damental completo e acima de
16 anos, com duração de um se-
mestre (40 horas), no período
de 21/02/2024 a 26/06/2024,
das 09:30 às 11:43. As aulas
serão presenciais e abordarão
teoria, incluindo conceitos bá-
sicos, história dos surdos, cul-
tura surda e legislação, além da
prática, com um amplo vocabulá-
rio e carga horária de 40 horas.

A metodologia adotada com-
preende aulas expositivas e dia-
logadas por meio de apresenta-
ções em PowerPoint, estimulan-
do a reflexão. As aulas práticas
buscam desenvolver competênci-
as linguísticas e comunicativas,
incluindo estudo de casos, deba-

tes, vivências, simulações, discus-
sões de vídeos e dinâmicas que
exigem a participação ativa dos
alunos, promovendo a crítica, cri-
atividade e tomada de decisões.

O curso de Libras Intermediá-
rio, também presencial, é voltado
às pessoas com ensino médio com-
pleto e certificado do curso de Li-
bras I ou curso de Libras Básico.
Com duração de um semestre e
carga horária de 80 horas. As au-
las ocorrerão de 21/02/2024 a 26/
06/2024, das 14:00 às 18:00. O
conteúdo abordará aspectos teóri-
cos da surdez e da Libras, cinede-
bate, aspectos gramaticais e lingu-
ísticos da Libras, práticas de con-
versação e atividades remotas.

A metodologia seguirá o

mesmo padrão do curso inicial,
com aulas expositivas e dialoga-
das, estimulando a reflexão, e
aulas práticas promovendo o de-
senvolvimento de competências
linguísticas e comunicativas.

Os cursos são ministrados
pela Professora Vilma de Jesus da
Conceição, docente do Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência e Tec-
nologia de São Paulo – IFSP, cam-
pus Piracicaba, desde 2016, minis-
tra a disciplina de Libras, sendo
mestranda em Educação Profissi-
onal e Tecnológica, Especialista em
Libras, graduada em Letras Li-
bras pela UFSC, habilitada para o
ensino e tradução/interpretação.
Membro da comunidade surda
desde 1995 (Baixada Santista).
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Título póstumo destaca trajetória de professor e artista popular
A vereadora Silvia Morales

(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, promoveu neste domingo
(18), no Largo dos Pescadores, na
Rua do Porto, a entrega póstuma do
Título de Cidadão Piracicabano ao
Professor Eduardo Américo, con-
forme decreto legislativo 47/2023,
em ato organizado pelo Coletivo
de Cordões e Blocos de Piracicaba
e o Festival Curau de Piracicaba.

A homenagem reconhece o
papel do músico, compositor,
professor e artista popular faleci-
do em junho do ano passado, e
soma-se à homenagem feita pelo
Coletivo de Cordões e Blocos, em
concordância com a Secretaria de
Ação Cultural (Semac), que deno-
minou de Professor Eduardo Amé-
rico – Eterno Brincante a edição
do Carnaval piracicabano de 2024.

A entrega da honraria póstu-
ma teve a participação de centenas
de pessoas e de inúmeros professo-
res, amigos, alunas e alunos da Es-
cola Waldorf Novalis, onde ele atu-
ava, e contou com apresentações de
grupos em que Eduardo participa-
va ou desenvolvia pesquisas, como
o Bloco da Ema, a Congada de São
Benedito e o Samba de Lenço.

“O Professor Eduardo desem-
penhou muitos esforços e pesqui-
sas para que os elementos da cul-
tura piracicabana e brasileira fos-
sem levados e vivenciados para a
escola. Era muito querido e deixou
uma contribuição muito grande
para a educação e para a cultura
em Piracicaba. Reconhecê-lo como
Piracicabano é um trabalho muito
honroso para nós do Mandato
Coletivo”, falou Silvia Morales.

Entrega do Título de Cidadão Piracicabano póstumo
aconteceu neste domingo (18), no Largo dos Pescadores

Assessoria Parlamentar
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Sema e Semuhget apresentam os
projetos prioritários para RMP
Secretárias coordenam os trabalhos das câmaras temáticas;
relatório será encaminhado ao Governo Estadual

As secretárias municipais
Nancy Thame, da Sema (Agricul-
tura e Abastecimento), e Andrea
Ribeiro Gomes, da Semuhget (Ha-
bitação e Gestão Territorial), par-
ticiparam na terça-feira (20), da
reunião conjunta das Câmaras
Temáticas da Região Metropoli-
tana de Piracicaba (RMP), em
Araras-SP. O objetivo das câma-
ras temáticas é o de desenvolver
estudos, pesquisas, propor reso-
luções e recomendações para sub-
sidiar trabalhos de desenvolvi-
mento urbano, diminuindo as
diferenças socioeconômicas entre
os municípios e melhorando a
qualidade de vida da população.

A instalação das câmaras foi
realizada durante reunião em
agosto do ano passado, em Piraci-
caba, com representantes dos 24
municípios da RMP e o apoio do
Governo do Estado, por meio da
Secretaria de Desenvolvimento
Urbano e Habitação. Foram qua-
se cinco meses de trabalhos e dis-
cussões entre os grupos de plane-
jamento integrado; gestão territo-
rial, uso e ocupação do solo; ges-
tão ambiental e saneamento;
transporte, mobilidade e logística.

Durante a reunião em Ara-
ras, foi apresentado o relatório de

atividades realizadas até o mo-
mento, com explanação dos resul-
tados parciais das discussões e en-
caminhamentos para projetos.

A secretária Andrea Ribeiro
Gomes, da Semuhget, é coorde-
nadora da câmara temática de
Planejamento Integrado, respon-
sável por sistematizar as discus-
sões abordadas entre as demais
CTs. Uma das propostas de pro-
jetos estruturantes elencados
pelo grupo foi o Sistema de Mo-
nitoramento de Alertas de Ris-
cos - inundação com ênfase em
alagamento, e projetos integra-
dos de prevenção de enchentes.

“As câmaras temáticas são
um esforço de 24 municípios para
diagnosticar os projetos prioritá-
rios para investimentos conjun-
tos. Temos unido os municípios e
tido o apoio de outras entidades,
como a Agência das Bacias PCJ,
a Cati (Coordenadoria de Assis-
tência Técnica Integral) e o Mi-
nistério Público, que são essenci-
ais para os direcionamentos e pri-
orização dos projetos para a re-
gião, num olhar sistêmico, sinérgi-
co e democrático de solução de pro-
blemas conjuntos”, disse Andrea.

A câmara de Gestão Terri-
torial, Uso e Ocupação do Solo,

Reunião aconteceu no município de Araras

Thais Passos/SEMA

sob coordenação da secretária
da Sema, Nancy Thame, listou
as propostas de relevância regi-
onal consideradas prioritárias,
como regularização fundiária, es-
tradas vicinais, consórcio de cap-
tação superficial de água no rio
Corumbataí e eixos rodoviários.

“É importante fortalecer nos-
sas potencialidades enquanto re-
gião metropolitana, valorizar a
zona rural, buscar estratégias de
mitigar impacto dos loteamentos

clandestinos/irregulares e promo-
ver a segurança alimentar e nutri-
cional na região”, afirmou Nancy.

Agora, já na fase de finali-
zação, o relatório segue para
ajustes dos grupos de trabalho
formados a partir dessa reu-
nião, que irão finalizar as pro-
postas prioritárias para a região
até o dia 20 de março, para en-
tão ser entregue à equipe da Se-
cretaria Estadual de Desenvol-
vimento Urbano e Habitação.
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Vereador participa de reunião
com grupo de trabalho da GCM

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) participou na tarde desta
terça-feira (20) da reunião de es-
clarecimentos sobre o Estatuto da
Guarda Civil Municipal que ocor-
reu no Centro Cívico. O encontro
teve o intuito de discutir alguns
pontos que geram dúvidas no tex-
to elaborado pela Fipe (Fundação
Instituto de Pesquisas Econômi-
cas), contratada pelo Executivo
para fazer um diagnóstico que em-
base a atualização do Estatuto, que
está sem revisão desde 2006.

Durante o encontro, foram
debatidos com o GT (grupo de tra-
balho) dos guardas civis munici-
pais a progressão de carreira, a re-
visão das competências gerais da
GCM, o regime de trabalho, os di-
reitos e a adequação salarial, entre
outros aspectos contidos no texto.

O GT trouxe sugestões de me-
lhorias para serem analisadas pelo

Executivo, as quais, na avaliação
dos agentes, precisam ser implan-
tadas a fim de garantir a satisfa-
ção dos membros da corporação.
Na avaliação do guarda civil Gis-
son Amorim Costa, o resultado
da reunião foi “positivo, pois
abriu para discussão alguns te-
mas importantes para a Guarda”.

Um dos pontos mais desta-
cados por Amorim foi a questão
do reenquadramento de quem já
está na corporação, tendo em vis-
ta a demora que houve na elabo-
ração da reforma do Estatuto.

Gustavo Pompeo comentou
que “é a primeira vez na história
da Guarda Civil Municipal que ou-
vimos falar na valorização desses
profissionais”. “Há anos a Guarda
vem sofrendo com o esquecimento
e o abandono da corporação que é
de suma importância para nossa
cidade”, completou o vereador.

Encontrou com a participação de Gustavo Pompeo discutiu
progressão de carreira, revisão das competências gerais da
GCM, regime de trabalho, direitos e adequação salarial
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Jardim Costa Rica recebe ações no próximo sábado
A 13ª edição do programa

Pira nos Bairros será no próximo
sábado (24), levando serviços
gratuitos da Prefeitura para o
bairro Jardim Costa Rica. A se-
gunda ação do ano acontecerá na
Escola Municipal João Oriani, lo-
calizada na rua Vaticano, 502,
das 9h às 13h. A atividade, que
reúne em um único lugar e de
forma simultânea diversos servi-
ços oferecidos pelo Executivo,
abrangendo todas as secretarias
municipais, desta vez vai ter um
foco especial: o combate à dengue.

A intensificação neste traba-
lho se faz necessária uma vez que
todas as cidades da Região Me-
tropolitana de Piracicaba estão
sendo acometidas pelo crescimen-
to dos casos confirmados de den-
gue, o que tem preocupado as au-
toridades em saúde municipal,
estadual e federal. Na oportuni-
dade, ações de prevenção, orien-
tação e educação acontecerão como
importantes aliados na eliminação
dos criadouros e afastar os riscos
que a dengue traz à população.
Nesta data, a cidade também in-
tegra ação regional de combate à
dengue promovida pela EPTV,
emissora filiada a Rede Globo.

Além do combate à dengue,
diversos outros serviços serão
oferecidos à população. Os mo-
radores podem consultar e par-
celar débitos, como IPTU e ta-
xas municipais (Secretaria de
Finanças), informações sobre
serviços e programas da Assis-

Próximo Pira nos Bairros será na EM João Oriani, no Jardim Costa Rica
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tência Social, além de atualiza-
ção do Cadastro Único (Smads).

A Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur) vai fa-
zer no local cadastro para vagas
de emprego e cursos de qualifica-
ção, além de orientações sobre o
Banco do Povo, MEI e sobre for-
malização de ambulantes. Tam-
bém é possível fazer a emissão do
cartão de transporte coletivo ou
específicos para idosos e PCD’s.

O Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) fornecerá informa-
ções sobre a Tarifa Social, consultas
e também será possível fazer noti-
ficações de vazamentos, atualiza-
ção de cadastros, levantamento de
débitos, entre outros serviços.

As crianças podem aproveitar
as atividades oferecidas pela Secre-
taria Municipal da Ação Cultural
(Semac), como pintura facial, re-
creação com personagens infantis
e atividades circenses. A Secretaria
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras (Selam) oferece ainda ati-
vidades esportivas, brinquedos in-
fláveis, pipoca e algodão-doce.

SAÚDE – A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde também levará di-
versos serviços e atendimentos para
a população como aferição de pres-
são arterial, teste de glicemia e tes-
tes rápidos de HIV, sífilis e hepati-
te; avaliação antropométrica (peso
e altura) e orientações sobre ali-
mentação e segurança alimentar,
vacinação contra a gripe (influen-
za) e a Covid-19 (Bivalente). No se-

tor de odontologia, haverá orien-
tação sobre saúde bucal e atendi-
mento para rastreio de lesões bu-
cais. A Clínica de Olhos fará tes-
tes de visão e avaliação de retina.

O Centro de Controle de Zoo-
noses (CCZ) também oferece orien-
tações de saúde sobre animais si-
nantrópicos (escorpião, aranha,
barata, pombo, morcego, carrapa-
to, rato e mosquito Aedes Aegypti).

PETS E SAÚDE ANIMAL
– Os moradores que precisam
atualizar a vacinação dos ani-
mais de estimação podem contar
com este serviço durante a ação.
Em parceria com a Unimep (Uni-
versidade Metodista de Piracica-
ba) o Núcleo de Bem-Estar Ani-
mal (NBA) vai fazer a imuniza-
ção de cães e gatos com a vacina
polivalente (V10), além de agen-

damento de castração (a ser reali-
zada no NBA) e orientação veteri-
nária pelo Consultório Itinerante.

Durante a ação, a Guarda Ci-
vil também faz a apresentação do
canil e Setor de Direito Animal.

PARCEIROS – A OAB (Or-
dem dos Advogados do Brasil),
que participa do programa em
parceria com a Prefeitura, faz
atendimentos e orientação jurí-
dica durante a ação. O Memorial
Metropolitano vai oferecer cortes
de cabelo, manicure e design de
sobrancelhas para a população.

SERVIÇO
13ª  ed ição  do  P i ra  nos
Bairros. Sábado (24), na
Escola Municipal João Ori-
ani, à rua Vaticano, 502,
das 9h às 13h. Gratuito.

Assessoria Parlamentar

IIIIINDÚSTRIASNDÚSTRIASNDÚSTRIASNDÚSTRIASNDÚSTRIAS

Palestra apresenta cinco formas de uma
aceleradora contribuir para a inovação

O HUB Piracicaba, ligado à
Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
(Semdettur), realiza palestra gra-
tuita sobre inovação para as indús-
trias. Rafael Sanson, palestrante do
evento, fala sobre cinco formas que
uma aceleradora de startups pode
ajudar as empresas com uma cul-
tura de inovação. O evento aconte-
ce no dia 29 de fevereiro, quinta-
feira, das 18h às 20h, na sede do
Simespi (Sindicato das Indústrias
Metalúrgicas, Mecânicas, de Ma-
terial Elétrico, Eletrônico, Siderúr-
gicas e Fundições). As inscrições
devem ser feitas por e-mail.

Rafael Sanson é diretor da
Zion Aceleradora e Gestora de
Negócios, atuando com a cultu-
ra de inovação e empreendedo-
rismo nas empresas atendidas
pelo Sebrae Nacional, e é também
diretor de relações institucionais
da Associação de Tecnologia de
Piracicaba e Região (Atepi).

Entre as cinco formas apresen-
tadas por Sanson durante a pales-
tra, ele fala sobre a importância de
uma gestão inovadora, em que a
aceleradora pode ajudar diagnos-
ticando deficiências e contribuin-
do para a cultura contemporânea
da empresa; a mentoria, que pode
ser fundamental em áreas que o

empreendedor ainda não domina;
e o networking, para formar uma
rede de investidores e corporações.

A palestra aborda ainda o
uso da experiência de uma acele-
radora para o desenvolvimento
de produtos e serviços que pos-
sam abrir novas fontes de recei-
ta, e como apoio em áreas chaves
para o desenvolvimento de um
negócio em fase inicial. “É real-
mente poder dar essa assessoria
na gestão, utilizar da experiência,
da rapidez e de um método ágil
que a aceleradora tem para o de-
senvolvimento do negócio. Então a
palestra é pra mostrar estes cinco
pontos de como a aceleradora pode
ajudar a desenvolver a indústria
em Piracicaba”, explica Sanson.

SERVIÇO
Palestra gratuita Programa In-
dtech: o que uma aceleradora
de startups pode fazer para
minha empresa por meio da
cultura da inovação aberta? Dia
29 de fevereiro, das 18h às
20h, no Simespi (Rua Almiran-
te Barroso, 150 – bairro Ale-
mães). Inscrição deve ser feita
até o dia 28 de fevereiro pelo e-
mail adm@simespi.com.br .
Ingresso solidário: doação de
1 kg de alimento não perecível.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou a indicação
617/2024, dirigida ao Executi-
vo, na qual ele aborda a ne-
cessidade de manutenção da
avenida das Ondas, no Bon-
gue. Moradores apresentaram
ao vereador preocupações
quanto às condições da via,
especialmente nos trechos
sem pavimentação. “Com as
chuvas, a estrada transforma-

se em um lamaçal, com pon-
tos de difícil tráfego para os
veículos. Torna-se urgente o
cascalhamento até que a pa-
vimentação definitiva seja fei-
ta nessa área”, expressou
Pedro Kawai. Em outra indica-
ção, de número 620/2024, o
parlamentar pede a operação
tapa-buraco na altura do nú-
mero 7.000, nas proximidades
do Residencial Vitória Régia.

AVENIDA DAS ONDAS

Assessoria Parlamentar Assessoria Parlamentar

A Secretaria de Obras e Ze-
ladoria (Semozel) concluiu
os serviços de reforma em
escada que liga as ruas do
Rosário e Professor Luiz Cu-
riacos, no Centro. As inter-
venções contemplaram re-
forço da estrutura com colu-
nas e vigas de concreto e

dos degraus, com ferragens
e concreto. A escada, agora,
está totalmente liberada para
uso. A estrutura precisou ser
interditada parcialmente em
2/2, por conta de rachadu-
ras nos degraus. Após a con-
clusão, foi feita ainda pintura
da escada e do corrimão.

REFORMA DE ESCADA
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SME participa do lançamento
do programa em São Paulo
Piracicaba foi representada pelo secretário da Pasta; a
meta do programa é ter 90% de crianças leitoras até 2026

O Governo do Estado lançou,
terça-feira (20), o programa Alfa-
betiza Juntos SP, iniciativa que
pretende unir os 645 municípios e
as 91 diretorias de ensino da rede
estadual de ensino com o objetivo
de atingir a alfabetização de cri-
anças até os sete anos de idade.

O anúncio foi feito pelo go-
vernador Tarcísio de Freitas, jun-
to com o secretário estadual da
Educação, Renato Feder, em so-
lenidade na Sala São Paulo, na
capital. A comitiva de Piracicaba
foi formada pelo secretário de
Educação, Bruno Roza, pela co-
ordenadora da Educação Básica,
Ana Lúcia Marra, e pelas forma-
doras da SME Daniela Farto, Hen-
riqueta Lucas e Raquel Bettio.

“Temos que trabalhar a
base, e o Estado tem uma res-
ponsabilidade importante. Nós
vamos trabalhar juntos com os
municípios, a responsabilidade é
nossa também. Precisamos esti-
mular e incentivar, e o programa
Alfabetiza Juntos SP está calca-
do nisso”, afirmou o governador.

A meta do Alfabetiza Jun-
tos SP é ter 90% de crianças lei-
toras até 2026. O plano é que o
Governo do Estado envie mate-
rial didático aos municípios, re-
alize formação de professores
para ampliar a aplicação da
Avaliação da Fluência Leitura

Divulgação

O programa foi anunciado pelo governador Tarcísio de Freitas, junto com o secretário
estadual da Educação, Renato Feder em solenidade na Sala São Paulo, na capital

pela Secretaria da Educação. Em
dezembro de 2023, 64% das cri-
anças matriculadas na rede es-
tadual e em 600 municípios par-
ticipantes eram considerados
leitores iniciantes ou fluentes.

“Mais do que uma iniciativa
específica deste governo, o pro-
grama se configura como uma
política pública, destinada a
transcender os anos e a engajar
as comunidades escolares, man-
tendo sempre o aluno como cen-

tro de atenção”, ressaltou o secre-
tário de Educação, Bruno Roza.

Para que o Alfabetiza Juntos
SP se transforme em uma política
pública de Estado, o governador
assinou um decreto de criação do
programa durante o evento.

O Alfabetiza Juntos SP é uma
iniciativa da Secretaria da Educação
do Governo de São Paulo, com apoio
técnico da União dos Dirigentes
Municipais de Educação do Estado
de São Paulo (Undime-SP) e em par-

ceria com a Aliança, coalizão forma-
da por Fundação Lemann, Instituto
Natura e Associação Bem Comum.

A cerimônia também reuniu a
primeira-dama do Estado e presi-
dente do Fundo Social de São Pau-
lo, Cristiane Freitas, o presidente
da Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo (Alesp), André do
Prado, deputados, prefeitos, vere-
adores, dirigentes federais, estadu-
ais e municipais de ensino e repre-
sentantes da comunidade escolar.

DDDDDEMANDASEMANDASEMANDASEMANDASEMANDAS

Vereador pede sinalização de
trânsito e podas de árvores

Ribeiro visitou o Castelinho, Vila Independência e Pompeia nesta terça

Assessoria Parlamentar

O vereador Thiago Ribeiro (Po-
demos) visitou na tarde desta ter-
ça-feira (20) os bairros Castelinho,
Vila Independência e Pompeia para
levantar demandas de moradores
que acionaram o seu gabinete.

No bairro Castelinho, o ve-
reador verificou a necessidade de
instalação de faixas de pedestre
na avenida Nove de Julho, e pro-
tocolou a indicação 683/2024.
No local, foi observado o intenso
fluxo de veículos que transitam
em alta velocidade, colocando
em risco pedestres e motoristas.

Na sequência, o parlamen-
tar atendeu demandas na região
da Pompeia, onde constatou e
acompanhou os serviços de tapa-
buracos. Durante esta visita,
moradores da região denuncia-
ram a prática de conversão proi-
bida de veículos sobre uma faixa
elevada na avenida Rio das Pe-
dras, na altura do número 2320.

De acordo com moradores,
carros e motos utilizam da altura
elevada da faixa com o canteiro
central, para realizarem retornos
proibidos. O vereador protocolou a
indicação 684/2024, solicitando

estudos para que a equipe da Se-
muttran (Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes) instale dispositivo
de divisória para impedir conver-
sões proibidas. Thiago também
contatou a secretária da pasta,
Jane Franco Oliveira, e solicitou
que a fiscalização pelos agentes
de trânsito seja intensificada.

Outra visita ocorreu na região
da Vila Independência e deu origem
às indicações 681/2024 e 682/2024,
em que o parlamentar solicita a su-
pressão de árvores com riscos de
quedas na rua Leão XIII, esquina
com a rua Dr. João Sampaio.

O parlamentar acompa-
nhou, ainda nesta tarde, a exe-
cução de serviços no bairro Pi-
racicamirim, Garças e Jardim
São Francisco. “Uma tarde mui-
to produtiva, atendendo a popu-
lação e trabalhando para aquilo
que fui eleito: fiscalizar as ações
do Executivo e propor melhorias,
indicando para a Prefeitura as
necessidades levantadas. Conti-
nuarei nas ruas junto de minha
equipe acompanhando as deman-
das”, destacou Thiago Ribeiro.

AAAAACIPICIPICIPICIPICIPI

Simap apresenta programa
de Certificação em ESG O vereador Valdir Vieira

Marques (Cidadania), o Paraná,
esteve na tarde dessa terça-feira
(20) na estrada Primo Crivelari,
próxima do cruzamento com a
rua João Bosco Veneziano, no
Uninorte/Ipezinho/Capim Fino,
onde conversou com a população,
principalmente trabalhadores,
que lhe apontaram a necessidade
de diversas melhorias na região.

Entre os pedidos feitos ao
vereador Paraná estão melhori-
as nessa estrada, como reparos
no solo para maior escoamento
de água, capinação e limpeza em
parte do acostamento, instalação
de placas de travessia de animais
silvestres, instalação de braços
com lâmpadas em quatro postes
localizados nas imediações, me-
lhorias em toda sinalização.

Os moradores também solici-

DDDDDEMANDAEMANDAEMANDAEMANDAEMANDA

População solicita a manutenção e melhorias em estrada do Uninorte
Divulgação

Na tarde dessa terça-feira (20), o vereador Paraná visitou o Distrito
Uninorte/Ipezinho para atender reivindicações da população

taram o aumento de ônibus do
transporte público, para atender
melhor a demanda do bairro e
também o bairro Água Santa.

Há alguns dias, um motorista
atropelou uma capivara nessa via e
quase sofreu um grave acidente, o
que colocou em alerta a população
local, pois esses roedores circulam
diuturnamente por essa estrada.

A população também o envio
de um caminhão pipa para lavar e
tirar o barro acumulado no acosta-
mento, para facilitar o escoamento
da água empossada na pista para as
laterais. Eles não souberam informar
se existem galerias no local, já que o
barro tomou conta do solo, más foi
observado que existe um poço de
visita (PV) nas proximidades.

Paraná solicitou todos os pe-
didos ao Executivo, por meio da
indicação 691/2024. “A comuni-

dade em geral está sofrendo com
a falta dessa manutenção e des-
sas melhorias, que estão causan-
do um grande desconforto para

todos os trabalhadores e para to-
dos os motoristas que utilizam
dessa via, tirando a tranquilida-
de de todos”, disse o vereador.

JJJJJARDIMARDIMARDIMARDIMARDIM C C C C CAXAMBUAXAMBUAXAMBUAXAMBUAXAMBU

Vereador indica a necessidade de melhorias em rua do bairro
Na tarde desta quarta-fei-

ra (21), o vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou as indicações
696/2024 e 697/2024, que res-
pectivamente propõem melhori-
as na sinalização horizontal de
trânsito e instalação de faixa de
pedestres nas esquinas da rua
Carmine Testa, no Jardim Ca-
xambu, bem como a constru-

ção de um redutor de velocida-
de na altura do número 367.

A indicação 696/2024 sur-
ge após ação dos próprios mo-
radores do bairro, que convida-
ram o vereador a visitar o local
após a ocorrência de um grave
acidente. Pedro Kawai expres-
sou sua preocupação com os
frequentes incidentes na região,

e destacou a importância da im-
plementação de melhorias no
trânsito a fim de garantir mais
segurança a pedestres e moto-
ristas que por lá transitam.

“A indicação visa não ape-
nas responder às preocupações
da comunidade, mas também
buscar soluções eficazes para
evitar futuros acidentes e pro-

mover um ambiente mais segu-
ro para todos”, disse o vereador
Pedro Kawai. De forma seme-
lhante, a indicação 697/2024
traz que a via é palco de cons-
tantes acidentes, e argumenta que
“se fazendo necessária a interven-
ção do Executivo Municipal em
promover um controle mais rígi-
do na velocidade dos veículos”.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap), re-
aliza hoje (22), às 14h, no auditório
da Acipi, apresentação oficial do
programa de Desenvolvimento e
Certificação em ESG, para explica-
ção do cronograma, processos e
para tirar dúvidas. Podem partici-
par do evento quaisquer empresas,
com ou sem fins lucrativos, inte-
ressadas em obter a certificação. A
participação é aberta ao público-
alvo, sem necessidade de inscrição.

O objetivo do programa é con-
tribuir com o desenvolvimento de
uma região metropolitana cujas
organizações comprometam-se em
conduzir decisões e ações mais éti-
cas e positivamente mais impactan-
tes à sociedade e ao meio ambiente.

As certificações serão concedi-
das pela Prefeitura às organizações
que atenderem aos critérios propos-
tos. As empresas ingressantes te-
rão medidas a maturidade em ESG
em 56 itens organizados em seis
dimensões e serão, potencialmen-
te, certificadas pela Prefeitura de
Piracicaba, se alcançarem níveis
esperados nestas seis dimensões.
Assim, serão denominadas publi-
camente Organização ESG. As de-
mais receberão o selo Jornada ESG,
pois demonstram estar no trajeto
de aprimoramento de suas práticas.

INSCRIÇÕES – A participa-
ção na apresentação de amanhã é

aberta ao público. Entretanto, para
integrar o processo dentro do pro-
grama é necessário inscrição pré-
via, pelo link direto https://
esg2.com.br/cadastro. No ato da
inscrição, deverão ser informados
nome da organização, dados para
contato com o responsável pelo pre-
enchimento do questionário, além
de informações que identificam o
porte e o setor da organização.

O cronograma do programa
compreende o preenchimento de
questionário de avaliação em até 30
dias após inscrição (questionário
será enviado por e-mail às empre-
sas inscritas). Na sequência, será re-
alizada a validação das informações,
podendo ser via envio de docu-
mentos, visitas in loco ou virtuais.

Na última etapa do cronogra-
ma, as empresas classificadas com
os selos Jornada ESG ou Organi-
zação ESG participarão da ESG Alli-
ance, na qual se discutirá as me-
lhorias dos indicadores ESG da
organização. O edital completo do
programa pode ser acessado na
íntegra no site do Diário Oficial
(https://diariooficial.piracicaba.
sp.gov.br/2024/02/20/ – página 39).

SERVIÇO
Apresentação do programa de
Desenvolvimento e Certificação
em ESG. Hoje (22), às 14h, no
auditório da Acipi (rua Pruden-
te de Moraes, 463, Centro).
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Odontologia esportiva
Nesta semana foi comemorado o dia do

esportista. Isso lembra a necessidade de ter
cuidados necessários com a saúde bucal para
manter um bom desempenho esportivo. Cada
modalidade tem suas particularidades e os
traumas bucais são comuns em várias práti-
cas, segundo o especialista em odontologia
do esporte, dr. Caio Capitani dos Santos.

“Por exemplo, atletas de natação frequen-
temente enfrentam cálculos e sensibilidade
dentária, devido à manutenção inadequada do
cloro na piscina. Já praticantes de modalida-
des aéreas, como paraquedismo, podem so-
frer barodontalgia, uma dor aguda causada
pela diferença de pressão atmosférica dobre
o dente”, explica dr. Capitani.

A saúde bucal inadequada em atletas
pode acarretar múltiplas consequências no-

civas, sendo primordialmente infecções e
inflamações orais. Estas condições pos-
suem um elevado potencial de impacto ne-
gativo, afetando não somente a saúde sis-
têmica do indivíduo, mas também compro-
metendo o desempenho atlético.

Outro fator a ser considerado é que
enfermidades orais podem comprometer
a eficiência durante a mastigação e con-
sequentemente a qualidade da absorção
nutricional. “Em atletas, uma nutrição
balanceada e eficaz é crucial para sus-
tentar níveis adequados de energia e fa-
cilitar a recuperação muscular. Conse-
quentemente, disfunções dentárias po-
dem impactar negativamente este aspec-
to, que é vital para os exercícios de um
atleta” afirma o cirurgião-dentista.

IIIIIBITIRUNABITIRUNABITIRUNABITIRUNABITIRUNA

Farmácia já disponibiliza
medicamentos controlados
Pacientes não precisam mais se deslocar até a unidade Planalto
para a retirada de medicamentos como fenobarbital e clonazepan

A Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do Departamen-
to de Atenção Farmacêutica
(DAF), informa que a Farmácia
Municipal de Ibitiruna já dispo-
nibiliza medicamentos que preci-
sam da apresentação de receita
(Portaria 344/98) – controlados
– como o fenobarbital, clonaze-
pan, diazepan, fenitoína, entre
outros. Desta forma, os usuários
não precisam mais se deslocar até
a Farmácia Municipal Planalto.

De acordo com a coordenado-
ra do DAF, Ana Raquel Faggin de
Castro, a mudança visa evitar que
os pacientes saiam de sua região
de moradia para buscar esses me-
dicamentos em outras unidades

distantes da residência. “Disponibi-
lizando estes medicamentos na far-
mácia de Ibitiruna, os pacientes des-
ta unidade não precisarão mais se
deslocar para outra unidade, facili-
tando a acesso aos medicamentos.
Isso só foi possível, pois recentemen-
te contratamos um novo farma-
cêutico para a unidade”, afirmou.

A Farmácia Municipal de Ibi-
tiruna fica na rua Piracicaba, 10. O
atendimento é das 8h30 às 12h e
das 13h às 15h30 (terças e quintas-
feiras). Para a retirada dos medi-
camentos da Portaria 344/98 é ne-
cessário apresentar as prescrições
médicas, cartão de saúde e docu-
mento com foto. Outras informa-
ções pelo telefone (19) 3438-4126.

Divulgação/Agência Brasil

Farmácia de Ibitiruna passa a ter medicamentos controlados

Divulgação

Em celebração aos 110 anos
do XV de Piracicaba, comple-
tados em 15 de novembro do
ano passado, o Shopping Pi-
racicaba recebe até o dia 4
de abril a exposição XV 110
Anos. A programação reúne
itens históricos do clube de
futebol centenário do interior
paulista, como fotos, camise-
tas, bolas, medalhas, luvas,
entre outras peças. O acervo
está aberto a visitação, gra-

tuita, no Piso L1 da unidade
(ao lado da Praça de Eventos
Norte). Os itens que integram
a exposição XV 110 Anos são
de torcedores colecionado-
res, bem como peças do pró-
prio clube – Acervo Quinzista
e Memorial Quinzista. Além do
acervo, o espaço que recebe
a exposição também há um
“espaço instagramável” com
puffs na temática futebolísti-
ca e escudo do time local.

XV DE NOVEMBRO
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Sapataria completa 70 anos e
recebe homenagem da Câmara

Trevisan Jr. entregou homenagem à Sapataria Zaz-Traz
em reconhecimento aos 70 anos de fundação

Assessoria Parlamentar

Com 70 anos de história em
Piracicaba, a Sapataria Zaz-Traz
recebeu, na tarde desta quarta-
feira (21), na sede da empresa, a
moção de aplausos 5/2024, ho-
menagem da Câmara entregue
pelo vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL), autor da propositura.

“Quando encontramos uma
empresa como a Zaz-Traz, con-
solidada a completar 70 anos, é
motivo de orgulho para a socie-
dade piracicabana. Cabe à Câma-
ra outorgar, reconhecer e valori-
zar esse trabalho, principalmente
na questão da geração de empre-
gos e impostos”, disse Trevisan Jr.

O parlamentar lembrou que
a maioria das empresas fecha
antes de completar 10 anos e que
só na região central “há mais de

200 imóveis fechados devido à
crise que o pais está passando”. “É
uma realidade difícil”, concluiu.

Ivanilda Leni Di Lenardo,
proprietária da empresa, agrade-
ceu a homenagem e disse estar
“muito feliz” pelo reconhecimen-
to. “Só chegamos até aqui porque
temos uma grande equipe; sem
eles, não estaríamos aqui. São anos
de lutas, mas vitórias também.
Cada dia um aprendizado; o segre-
do é ser forte e trabalhar muito.”

A Zaz-Traz é uma loja de
consertos de artigos de couro,
vista como um ícone de tradição
e empreendedorismo na cidade.
Especializada em reparos de cal-
çados, bolsas, cintos, malas e ou-
tros itens, a empresa tem como
filosofia o consumo consciente.

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Vereadores analisam
vetos do Executivo
a três projetos de lei

Três vetos do Executivo a pro-
jetos de lei aprovados pela Câmara
no ano passado serão submetidos
à apreciação dos parlamentares
nesta quinta-feira (22), na 6ª Reu-
nião Ordinária de 2024, às 19h. O
primeiro veto total a ser analisado
é do projeto de lei 68/2023, do ve-
reador Paulo Campos (Podemos),
sobre a instalação do dispositivo
de segurança conhecido como “bo-
tão do pânico” nas escolas públi-
cas e particulares do município.

A argumentação do prefeito
Luciano Almeida é que a medida
“acaba onerando” os proprietários
de escolas particulares e os cofres
públicos. Ele diz, na justificativa do
veto, que a área teve uma “redu-
ção brusca” em suas receitas no
último ano devido à pandemia e
que “estão tentando se reerguer”.

Outro veto é ao projeto de lei
167/2023, do vereador André
Bandeira (PSDB), que trata da
ação de check-up geral das mu-
lheres, com enfoque na prevenção
de doenças. Neste caso, a alegação
para o veto é de que a matéria é
competência do Poder Executivo.

Os parlamentares também ana-
lisam o veto do Executivo ao projeto
de lei 173/2023, do Laércio Trevisan
Jr. (PL), que obriga as agências ban-
cárias a disponibilizarem abrigo
adequado para proteção contra
condições climáticas aos usuários
em filas de espera na área externa.

Segundo Luciano Almeida, a
fila externa no quinto dia útil “não
é mais uma realidade” há anos,
tampouco em qualquer outro dia
de pico, tão menos entre aposen-
tados minutos antes da abertura
das agências. “O fluxo não é mais
como o de antigamente, seja pelo
avanço dos meios de pagamento/
recebimento, ou através de outros
canais tecnológicos ou mesmo por
questões de segurança”, diz.

Ainda no argumento do veto
a este projeto, Almeida diz que
instalar mobiliários nas calçadas
pode bloquear, obstruir ou difi-
cultar a passagem de pedestres,
o acesso de veículos e a visibili-
dade dos motoristas. “O passeio
público deve ficar livre para a
passagem de pedestres”, diz.

Em discussão única, a pau-
ta traz ainda seis moções de
aplausos e nove requerimentos,
além de dois projetos de lei de
denominação em segunda dis-
cussão. Já em primeira discus-
são estão quatro projetos de lei.

A 6ª Reunião Ordinária da
Câmara pode ser acompanhada
ao vivo pela TV Câmara (canais
11.3 em sinal aberto digital, 4 da
Claro/Net e 9 da Vivo Fibra), pela
Rádio Câmara Web, no site
camarapiracicaba.sp.gov.br/tv, nos
perfis nas redes sociais (Facebook
e YouTube) e pela Rádio Educati-
va 105,9 FM (a partir das 20h).
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Bebel critica declaração do
governador de que “o professor
não tem estrutura, mas tem amor”
Para a parlamentar petista, a declaração é total desrespeito com mais
de 50 mil professores que perderam seus empregos no final de 2023

Divulgação

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) fez duras críti-
cas ao governador do Estado de
São Paulo Tarcísio de Freitas de
que “os professores não têm a me-
lhor estrutura nem os melhores
salários, mas eles têm muito
amor”. Para Bebel, a declaração é
um total desrespeito com mais de
50 mil professores que perderam
seus empregos no final de 2023,
estão sem salários e milhares ain-
da não conseguiram aulas, por-
tanto estão desempregados.

Em suas redes sociais, Bebel
questionou: Que tipo de declara-
ção é essa, partindo de um gover-
no que está tentando cortar R$ 10
bilhões das verbas da educação?
Que não dá reajustes salariais?
Que sequer aplica o piso salarial
profissional nacional, substituin-
do por um abono complementar?

E a líder dos professore conti-
nua, “sim, temos amor à profissão
que escolhemos, amor pelo que po-
demos oferecer aos nossos estu-
dantes. Mas somos profissionais e,
como profissionais que somos, exi-

gimos nossos direitos, para que
possamos garantir os direitos de
nossos estudantes à educação de
qualidade que merecem. Lamentá-
vel, senhor governador. Respeite-
nos, valorize nossa profissão, aten-
da às necessidades das professoras
e dos professores, ou não lhes resta-
rá outro caminho senão a greve”.

Já na tribuna da Assem-
bleia Legislativa do Estado de
São Paulo, na tarde de terça
(20), a deputada Bebel declarou
que o governador “tem maltrata-
do os professores da rede estadu-
al de ensino. Em anos de minha
vida, nunca vi algo parecido”.

A segunda presidenta da
Apeoesp também fez duras críticas
à proposta do governador Tarcísio
de Freitas de cortar R$ 10 bilhões
da educação, ao propor a PEC 09,
que tramita na Casa, reduzindo de
30% para 25% as verbas da Secre-
taria Estadual da Educação. “O
governador Tarcísio de Freitas tem
maltratado os professores. Ne-
nhum governador, até hoje, ousou
em mexer nas verbas da educação.
Esse é o pior de todos”, completou.

Na Assembleia Legislativa, a Professora Bebel fez duras críticas ao
governador Tarcísio de Freitas, classificando-o como o pior de todos

GGGGGUARDAUARDAUARDAUARDAUARDA C C C C CIVILIVILIVILIVILIVIL

Estatuto é tema de reunião na Prefeitura
Aconteceu, na tarde de ter-

ça (20), reunião na Prefeitura
para debater sobre o novo Esta-
tuto da Guarda Civil de Piraci-
caba, proposto por meio de análi-
se técnica da Fipe (Fundação Ins-
tituto de Pesquisas Econômicas),
contratada pela Prefeitura para
implantação do Plano de Cargos e
Salários para os servidores públi-
cos e de outros setores. A reunião
foi organizada pela Semad (Secre-
taria Municipal de Administra-
ção). A GCM vai avaliar as pro-
postas para dar parecer à Pasta.

A novo Estatuto da Guarda
Civil foi enviado à Câmara Munici-
pal em setembro do ano passado e
está tramitando pelas comissões
permanentes antes de ir para vota-

Reunião aconteceu na prefeitura na tarde de terça (20)

ção. Na reunião de hoje, terça-fei-
ra, foram discutidos alguns pon-
tos, entre eles a quantidade de va-
gas por classe dentro da estrutura
hierárquica da corporação e os re-
quisitos para progressão na carrei-
ra e referência remuneratória.

A Guarda Civil Municipal com-
pleta 121 anos em abril e os GCs
esperam pela atualização do esta-
tuto desde 2006, há 18 anos. Um
grupo de trabalho foi formado pelo
prefeito Luciano Almeida; o co-
mandante da Guarda Civil Muni-
cipal, Sidney Miguel da Silva Nu-
nes, e demais integrantes para re-
visar o estatuto em vigor e pro-
por as adequações e atualizações.

Além de guardas-civis muni-
cipais, participaram da reunião

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras e Zela-
doria (Semozel), segue com os ser-
viços de recapeamento asfáltico na
cidade. No momento, as máquinas
trabalham na rua Adriana Fessel
Duarte, no bairro Ondas, e na rua
dos Mandis, no Jupiá. Por conta
das obras, a rua Adriana Fessel
Duarte está com uma faixa inter-
ditada (sentido Jaime Pereira à
rua dos Mandis) – a outra está
liberada, mas com trânsito com-
partilhado. Já na rua dos Man-
dis, a faixa da direita, no trecho
entre as ruas dos Dourados e Er-
nesto Montebello, está interditada.
As obras integram pacote de reca-
pe que vai beneficiar cerca de 258
km de malha viária do município.

O recape na rua Adriana
Fessel Duarte será executado
da rua dos Mandis até a aveni-
da Manoel Belotto. No momen-
to, está sendo executada a apli-
cação do novo pavimento.

A rua dos Mandis passa ago-
ra por adequações no solo, para
posterior recapeamento. A via
será atendida da rua Adolfo Ro-
drigues até a avenida dos Peixes.

O cronograma contempla,
ainda, no Jupiá, o recape na rua
Angelino Stella (entre a avenida
dos Peixes e a avenida dos Ma-
rins), rua dos Lambaris (da rua
dos Mandis até o final), rua das
Piracanjubas (da rua dos Lam-
baris até a rua dos Dourados) e
rua dos Dourados (da rua das
Piracanjubas até avenida Jaime
Pereira). Já no bairro Ondas, a
avenida das Ondas será atendi-
da (da rua Antonio Pinto Coelho
até a avenida Manoel Belotto) e
também a avenida Manoel Belot-
to (da rua Adriana Fessel Duarte
até a avenida Jaime Pereira).

PACOTE – Este é o segun-
do de quatro lotes de recapea-
mento, que prevê o serviço em

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Prefeitura inicia recape em vias
no bairro Ondas e no Jupiá

A rua dos Mandis passa agora por adequações
no solo, para posterior recapeamento

cerca de 78 km, em mais de 50
pontos, e tem investimento total
de R$ 63.731.080,81. O primeiro,
iniciado em 17/11, será o único lote
feito com concreto, contemplando
cerca de 45 km de vias em mais de
30 pontos, que tem, principalmen-
te, tráfego de veículos pesados. O
investimento é de R$ 89.728.052,44

O terceiro lote está em pro-
cesso licitatório e tem investimen-
to previsto de R$ 123,5 milhões.
Esta etapa vai atender mais de
30 pontos, entre ruas e avenidas,
contemplando cerca de 74 km da
malha viária do município.

A licitação para o quarto
lote foi publicada em 22/12/2023
e prevê o recape asfáltico de 70
km, atendendo mais de 80 pon-
tos na cidade – o investimento
previsto no último lote é de R$
95,2 milhões. Ao todo, os quatro
lotes totalizam aproximadamen-
te 258 km de malha viária da ci-
dade a receber recapeamento.

A escolha dos locais objetivou
priorizar as vias rápidas, arteriais
e coletoras, que são consideradas
de acesso estratégico para a mo-
bilidade urbana da cidade, e onde
há intenso fluxo de veículos.

Os serviços realizados consis-
tem nas etapas de fresagem, trata-
mentos e recapeamento das vias,
sendo que a fresagem consiste na
remoção do pavimento antigo, em
vias com remendos em mau esta-
do, áreas adjacentes a panelas, áre-
as com grande concentração de
trincas e outros defeitos. Já os ser-
viços de tratamentos e recapeamen-
to asfáltico deverão ser executados
conforme as espessuras de CBUQ
(asfalto) já definidas pelos proje-
tistas como tráfego leve e tráfego
médio, além do trabalho de tra-
tamentos superficiais e profun-
dos que visam a troca da base
ou até mesmo sub-base em áre-
as de deformidades extremas.

Divulgação

hoje representantes da Fipe, que ex-
plicaram sobre as possibilidades de
adequações no Estatuto; o titular
da Semad, Luis Fernando Cassi-

nelli, e a chefe de Gabinete, Juliana
Baccarin, além dos vereadores
Gustavo Pompeo, Acácio Godoy,
Paulo Camolesi e Fabricio Polezi.

Divulgação/CCS
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Sala 2 recebe comédia
teatral ‘Tresloucados’
Peça da Cia Te-Ato de Teatro será encenada amanhã (23), às 20h, e no sábado
(24), às 18h e às 20h; ingresso: R$ 40 (inteira) e R$ 20 (meia entrada).

A Cia Te-Ato de Teatro ence-
na a comédia Tresloucados em
três sessões na Sala 2 do Teatro
Municipal Dr. Losso Netto, ama-
nhã (23), às 20h, e no sábado
(24), às 18h e às 20h. As apresen-
tações têm apoio da Prefeitura,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural). O
elenco da peça é Tarcízio Rafael,
João Scarpa, Jorge Lode, Ivan
Daniel, Tita Muller e Gustavo
Melo. A iluminação e sonoplastia
é assinada por Ricardo Alves.

Tresloucados é um show de
humor com números musicais,
paródias e um festival de per-
sonagens caricatos que escan-
caram questões da sociedade,
por exemplo, a velocidade das
informações por meio da inter-
net e a impaciência das pessoas.

Já na esquete O Chato no Te-
atro, um homem quer seu dinhei-
ro de volta depois de brigar com
o ator e o porteiro. Em A Conse-
lheira Helena Zocca, uma mulher
que já se divorciou mais de 10
vezes dá dicas de como manter
um casamento feliz e saudável.

A peça também tem núme-
ros musicais: Abertura do Fan-
tástico, Cassia Eller & Édson
Cordeiro e Bonnie Tyller com seu
Total Eclipse do Coração.

SERVIÇO
Teatro Tresloucados. Ama-
nhã (23), às 20h, e sábado
(24), às 18h e às 20h, na
Sala 2 do Teatro Municipal
(rua Gomes Carneiro, 1212).
Ingresso: R$ 40 (inteira) e
R$ 20 (meia entrada). Tresloucados é um show de humor com números

musicais, paródias e um festival de personagens

Divulgação

As equipes de Vigilância em
Saúde da Prefeitura de Piracica-
ba realizaram reunião na manhã
de quarta-feira (21), para o rea-
linhamento das estratégias a fim
de conter o avanço dos casos de
dengue na cidade. A positivida-
de para a doença vem crescendo
desde o começo do ano e a atual
conjuntura aponta para situação
de alerta em Piracicaba; situa-
ção essa que fez o Governo do
Estado antecipar o envio de mais
de R$ 1,8 milhão para ações de
combate à dengue ao município.

A primeira, e considerada mais
importante das ações, é a oferta de
capacitação aos profissionais de

CCCCCEVISAEVISAEVISAEVISAEVISA

Saúde realinha ações de combate à dengue

Divulgação

Reunião aconteceu no auditório da Cevisa na manhã de ontem (21)

saúde com o foco na atualização
dos protocolos anunciados pelos
governos federal e estadual em de-
corrência da situação da dengue
no país. Desta forma, hoje (22) e
amanhã (23) os médicos de Piraci-
caba terão a oportunidade de par-
ticipar de um seminário de apri-
moramento no atendimento com
o foco no Manejo Clínico Médico
dos pacientes acometidos pela
dengue, que acontece no auditório
da Cevisa (Coordenação de Vigi-
lância em Saúde), em Piracicaba.

Na oportunidade, também fo-
ram alinhadas as articulações com
os hospitais da cidade como impor-
tantes sentinelas para o registro dos

casos e cuidados gerais com os pa-
cientes de dengue, orientação as
equipes da rede pública para o aco-
lhimento e atendimento de casos
suspeitos em todas as unidades de
saúde da Prefeitura como UBSs
(Unidades Básicas de Saúde),
USFs (Unidades de Saúde da Fa-
mília), nos Crabs (Centro de Refe-
rência da Atenção Básica) e nas
UPAs (Unidades de Pronto Aten-
dimento), exceto a COT (Central
de Ortopedia e Traumatologia).

Conforme explicou o secre-
tário de Saúde, Augusto Muzilli
Júnior, com o realinhamento das
ações será possível intensificar
ainda mais as ações de preven-

ção, orientação, educação e as-
sistência à população. “Recebe-
mos um bom valor do governo
do Estado para a ampliação de
todas as ações, seja no tratamen-
to e diagnóstico da doença como
na sua prevenção. Hoje já reali-
nhamos muitos projetos e, em
breve, vamos conseguir ampliar
as ações de nebulização dos bair-
ros, pulverização de regiões de
matas, rios e córregos, novos ar-
rastões e mutirões da dengue,
parcerias com outras secretari-
as como a de meio ambiente e edu-
cação para formação de multipli-
cadores de ações de combate ao
mosquito da dengue”, destacou.

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

O aumento da incidência de
dengue e Covid-19 no Brasil após
o Carnaval é motivo de preocu-
pação para a população e as au-
toridades de saúde. A combina-
ção de condições climáticas fa-
voráveis à proliferação do mos-
quito Aedes aegypti e as aglome-
rações típicas do período carna-
valesco podem ter contribuído
para o aumento dos casos.

A dengue, uma doença viral
transmitida pela picada do mos-
quito Aedes aegypti, tem sido uma
preocupação de saúde pública no
Brasil há décadas. As altas tem-
peraturas e os períodos de chuva
favorecem a reprodução do mos-
quito, levando a surtos frequen-
tes, principalmente em áreas ur-
banas e periurbanas. Este ano,
houve um aumento significati-
vo nos casos de dengue em vári-
as regiões do país, colocando
pressão adicional sobre um sis-
tema de saúde já sobrecarregado
devido à pandemia de Covid-19.

Por falar em Covid-19, a re-
cente disseminação da variante
Delta e a baixa taxa de vacinação
em algumas áreas do Brasil au-
mentam ainda mais a preocupa-
ção com a saúde pública. Aglo-
merações durante o Carnaval e o
relaxamento das medidas de dis-
tanciamento social podem ter
contribuído para a propagação do
vírus, colocando em risco aqueles
que ainda não foram vacinados
ou estão em grupos de risco.

O governo brasileiro tem
desenvolvido uma série de ações
para tentar controlar as infec-
ções por dengue e Covid-19. No
caso da dengue, esforços de
combate ao mosquito transmis-
sor incluem campanhas de cons-
cientização, distribuição de ma-
teriais educativos, e ações de eli-
minação de focos do mosquito
em áreas de risco. No entanto,
muitas vezes esses esforços en-
frentam desafios logísticos e
falta de recursos, especialmen-
te em regiões mais carentes.

No que se refere à Covid-19,
o governo tem enfrentado desa-
fios significativos. Inicialmente, a
lenta distribuição de vacinas e a
falta de coordenação entre os di-

Depois da folia,Depois da folia,Depois da folia,Depois da folia,Depois da folia,
País enfrentaPaís enfrentaPaís enfrentaPaís enfrentaPaís enfrenta
o aumento dao aumento dao aumento dao aumento dao aumento da

dengue e coviddengue e coviddengue e coviddengue e coviddengue e covid

ferentes níveis de governo atra-
saram a campanha de imuniza-
ção. No entanto, esforços recen-
tes para acelerar a vacinação e
aumentar a conscientização so-
bre a importância das medidas
de prevenção, como uso de
máscaras e distanciamento so-
cial, têm sido implementados.

Além disso, as autoridades
de saúde estão trabalhando
para rastrear e conter a propa-
gação da variante Delta, e as
medidas de restrição e orien-
tações para eventos e aglome-
rações estão sendo avaliadas e,
em alguns casos, reforçadas.

É crucial que o governo con-
tinue a investir em programas de
prevenção e controle de doenças
como a dengue e Covid-19, bem
como em fortalecer o sistema de
saúde para lidar com possíveis
surtos. Além disso, é fundamen-
tal que a população esteja consci-
ente da importância de seguir as
orientações das autoridades de
saúde, especialmente em um mo-
mento de aumento da transmis-
são de doenças infecciosas.

Em última análise, a preven-
ção e o controle eficaz dessas do-
enças dependem de uma aborda-
gem coordenada e abrangente,
que envolva não apenas o gover-
no, mas também a participação
ativa da sociedade civil e parceri-
as com organizações locais e in-
ternacionais. A conscientização,
a prevenção e o acesso equitativo
a serviços de saúde são funda-
mentais para mitigar o impacto
dessas doenças e proteger a saú-
de da população brasileira.

O governoO governoO governoO governoO governo
brasileiro tembrasileiro tembrasileiro tembrasileiro tembrasileiro tem
desenvolvidodesenvolvidodesenvolvidodesenvolvidodesenvolvido
uma série deuma série deuma série deuma série deuma série de
ações paraações paraações paraações paraações para
tentar controlartentar controlartentar controlartentar controlartentar controlar
as infecçõesas infecçõesas infecçõesas infecçõesas infecções
por denguepor denguepor denguepor denguepor dengue
e Covid-19e Covid-19e Covid-19e Covid-19e Covid-19

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Aglomerações durante o Carnaval e o relaxamento
das medidas de distanciamento social podem
ter contribuído para a propagação da covid
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FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 20.000 m2 em São Pedro, 3 km

da cidade, nascente, córrego, luz,
vista para a serra. Registrado

R$ 320 mil. Luiz (11) 9999-88701.

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

2ª Vara Cível da Comarca de Paulínia/SP.
2º Ofício

Edital de Citação. Processo nº 1000352-49.2022.8.26.0428. Pra-
zo de 20 Dias.

O(A)  MM(A). Juiz(a) de Direito da 2ª Vara Cível do Foro de Paulínia/
SP, Dra. Patrícia Ribeiro Baccioti Parisi, na forma da Lei, etc.

Faz Saber a Imatec Visual Eireli, CNPJ nº 18.713.548/0001-
44 na pessoa de seu representante legal que PSD Comér-
cio Exterior - Eireli, lhe move ação MONITÓRIA, visando o
valor de R$26.418,64 (Janeiro/2022), decorrente de venda
de mercadorias, conforme notas fiscais anexas aos autos.
Foi deferida a citação do réu por edital, para que em 15
dias, após os 20 dias supra, paguem o débito, com os ho-
norários advocatí-cios, ou ofereça embargos, sob pena de
conversão em mandado executivo. Decorridos os prazos
supra, no silêncio, será nomeado curador especial. Será o
edital afixado e publicado na forma da Lei. Nada Mais.

Esta publicação custou R$ 198,00 aos cofres públicos

SRA. IRENE PEREIRA SANTOS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 56 anos, filha do Sr.
Severino Alves dos Santos e da
Sra. Rita Pereira da Silva, já fa-
lecida, era casada com o Sr.
Francisco Sabino de Assis; dei-
xa os filhos: Ingrid Pereira San-
tos; Fabio Sabino dos Santos;
Indiane Sabino dos Santos; In-
dineis Santos Sabino e Flavio
Sabino dos Santos. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSELIA APARECIDA DE
SOUZA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 53 anos, filha dos
finados Sr. João Batista de Sou-
za e da Sra. Maria Apparecida de
Souza. Deixa irmãos, cunhados,
sobrinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro
às 14h30 da sala “02” do Velório

do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES LO-
PES faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 56 anos, filha do
Sr. José Antonio Lopes, já fale-
cido e da Sra. Leonilda dos
Santos Lopes. Deixa a filha:
Renata Lopes Piovesan, casa-
da com o Sr. Jonathas Lopes,
a neta Sophia, demais familia-
res e amigos. O velório ocorre-
rá hoje das 07h30 às 09h45 na
sala “Esmeralda” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, tendo se-
guido o féretro às 10h00 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais

SR. JOSE DO AMPARO APARE-
CIDO DOS SANTOS faleceu on-

tem, nesta cidade, contava 49
anos, filho do Sr. Ismar Nunes
dos Santos, já falecido e da
Sra. Sebastiana Gomes de Je-
sus, era casado com a Sra.
Marli Aparecida do Amaral San-
tos; deixa a filha: Pietra San-
tos, irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h30  do Velório da
Saudade, sala "04" para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDECIR RODRIGUES
DOS SANTOS faleceu ontem,
nesta cidade, contava 46 anos,
filho do Sr. Osvaldo Rodrigues
dos Santos e da Sra. Irenice dos
Santos. Deixa a filha Leticia
Rodrigues do Santos, casa-
da com o Sr. André, os netos
Adriel e Lucas, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h00 da
sala “03” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-

de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSENI DIAS SANTOS fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 62 anos, filha dos finados
Sr. Deomiro Dias e da Sra. Izau-
ra Machado Dias, era casada
com o Sr. Moacir Bispo dos San-
tos; deixa os filhos: Edson Dias
dos Santos, casado com a Sra.
Denise Silva Dias dos Santos;
Jessica Bispo dos Santos, ca-
sada com o Sr. Ruan Gabriel
Basso e Denis Bispo dos San-
tos, já falecido. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. O ve-
lório ocorrerá hoje das 07h30 às
11h45 na sala “Diamante” do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, se-
guindo o féretro às 12h00 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Sa-
lão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. ALYSON RUMEMNIGUE BA-
TISTA LEITE VIANA faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 35 anos de idade e era
casado com a Sra. Kelly Julia-
na Cardoso. Era filho do Sr. Fer-
nando Batista da Silva e da Sra.
Noelia Leite Viana. Deixa a fi-
lha: Maria Eduarda Leite Via-
na Cardoso. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
17:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
da Vila Rezende - Sala 02, se-
guindo para o Cemitério da
Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ CARLOS DE BAR-
ROS faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 80
anos de idade e era filho do
Sr. José de Barros e da Sra.
Valdomira Rodrigues de Bar-
ros, falecidos. Deixa demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
09:30 horas, seguindo para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CACILDO DONIZETI SI-
MÕES (TICO DA RUA IPIRANGA)
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 62 anos de ida-
de e era filho do Sr. Cacildo Pe-
drozo e da Sra. Sebastiana Si-
moes Nicola. Deixou os tios
Milton Pedrozo, Roselis Filleti
Pedrozo e seu primo Matheus
Pedrozo. Deixa parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 15:30 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Parque da Ressurreição
Sala-D, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOCEILSON ROSIVALDO
MACHIA faleceu ontem na ci-

dade de Piracicaba, aos 53
anos de idade. Era filho do Sr.
Geraldo Andre Machia e da
Sra. Maria Antonia Coan Ma-
chia, falecida. Deixa irmãos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório no
Parque da Ressurreição - Sala
B, seguindo para o Cemitério
Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os
sent imentos  de pesar  do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO FRANCISCO DE
PAULA faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 70
anos de idade e era casado
com a Sra. Santina André dos
Reis. Era filho da Sra. Alvina
Francisca de Paula. Deixa os
filhos: Ivonete de Paula, San-
dra Regina de Paula casada
com José Pereira da Silva Ju-
nior, Valdinei Osmair de Pau-
la. Deixa netos, uma bisneta,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. LEONTINA DOS SANTOS
CHIBIM faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 90 anos
de idade e era viúva do Sr. Do-
mingos Sebin. Era filha do Sr.
Luiz do Espirito Santo e da Sra.
Luiza Correa dos Santos, fale-
cidos. Deixa os filhos: José
Sergio Chibim, falecido que foi
casado com Pasqualina Ap.
Campion Chibim, Sonia Ap.
Chibim, Sebastiana Ap. Sebin,
Luiz Expedito Chibim, Domin-
gos Marcos Chibim casado
com Marlene Francisca de
Lima Chibim, Roberto Carlos
Chibim. Deixa 4 netos, 6 bis-
netos, demais parentes e ami-

gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 15:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio no Parque da Ressurreição
- Sala A, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MAURO JANGLOSSI fale-
ceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 76 anos de idade e
era casado com a Sra. Vera Lu-
cia Melero Janglossi. Era filho
do Sr. Finahur Janglossi da Sra.
Soledade Medina Janglossi,
falecidos. Deixa os filhos: Luci-
ana Cristina Janglossi Correa
casada com Pedro João Correa
Junior, Marcio Ricardo Janglos-
si, Carlos Alberto Janglossi ca-
sado com Roseli Franco Jan-
glossi, Mauro Sergio Janglos-
si. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O
seu sepultamento dar-se-á
hoje as 17:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 3, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. RENATA GRAMANI SALI-
BA faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 63 anos de
idade. Era filha do Sr. Miguel

José Saliba e da Sra. Maria
Fatima Gramani Saliba, faleci-
dos. Deixa o filho: Murilo Sali-
ba Sabino casado com Caroli-
ne Arruda de Paula Sabino.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 10:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio no Parque da Ressurreição
- Sala D, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA CAR-
DOSO DA SILVA faleceu anteon-
tem na cidade de São Pedro,
aos 52 anos de idade e era fi-
lha do Sr. Francisco Esteves da
Silva e da finada Sra.Vicencia
Cardoso da Silva.Deixa os fi-
lhos: Marcelo Augusto Gonçal-
ves, Julia Gonçalves e Flavia
Gonçalves. Deixa irmãos, sobri-
nhos, demais parentes e
amigos.O seu sepultamento
dar se  hoje saindo o féretro ás
08:30 h do Velório Memorial
Bom Jesus – Sala 1 seguindo
para o Cemitério Municipal de
São Pedro onde será inumada
em jazigo da família. Esta sala
possui serviço de Velório On-
Line consulte os familiares. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555
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Carlos Defavari filia-se ao
PSD e faz reunião hoje
para discutir a cidade
O ex-prefeito faz convite para que seus correligionários e amigos estejam
com ele nesta quinta-feira (22) num encontro para discutir a cidade

LLLLLEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Câmara realiza segunda
sessão ordinária de 2024

Recentemente, o ex-prefeito
de Rio das Pedras, Carlos Defa-
vari, oficializou sua filiação ao
Partido Social Democrático
(PSD), presidido no Estado e na-
cionalmente por Gilberto Kassab,
ex-ministro e atual secretário de
Governo do governador Tarcí-
sio de Freitas (Republicanos).

Um encontro com o ex-minis-
tro e o deputado estadual Helinho
Zanatta, presidente do PSD em Pi-
racicaba, selou o ingresso de Defa-
vari no partido. E nesta quinta (22),
às 19h30, terá um encontro com
correligionários e amigos, líde-
res em Rio das Pedras, às 19h30,
na rua São Vicente de Paulo, 435,
ao lado da Escola do Cambará.

Já dia 8 passado, Antonio
Carlos Defávari — que foi verea-
dor (1983 a 1988, vice-prefeito
(1997 a 2000) e prefeito (2017 a
2020) do Município, de tradicio-

Carlos Defavari, entre o secretário Gilberto Kassab (esquerda)
e o deputado estadual Helinho Zanatta (direita)

Divulgação/PSD

nal família riopedrense — assumiu
o cargo de presidente do partido
em Rio das Pedras, consolidando-
se como pré-candidato a prefeito
nas eleições de outubro próximo.

NO ESTADO — O PSD (Par-
tido Democrático Social) adminis-
tra mais de 320 prefeituras no Es-
tado de São Paulo, além de forte
inserção em Brasília no governo
federal e também no governo esta-
dual, onde é aliado do governador
Tarcísio de Freitas (Republicanos).

“Temos um projeto para nos-
sa cidade, temos objetivos, temos
grupo, temos pessoas que pensam
como nós, que nossa cidade não
só merece, como pode mais. O tem-
po, somado aos erros e acertos,
mostrou-me aquilo que eu mes-
mo precisava mudar, renovar,
inovar e ampliar. Hoje, estou mais
preparado para esse desafio”,
destaca o ex-prefeito Defavari.

Segunda sessão de 2024 aconteceu na segunda (19)

Divulgação

A Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou, na última se-
gunda-feira (19), sua segunda ses-
são ordinária do corrente ano Le-
gislativo. No Expediente da sessão,
que contou com a presença de to-
dos os vereadores, foram recepcio-
nados quatro Projetos de Lei do
Executivo, um Projeto de Lei do Le-
gislativo, 24 Indicações, três Moções
e um Requerimento de Informações.

Os Projetos de Lei do Executi-
vo versaram sobre a criação da
Corregedoria Geral, da Ouvidoria
Geral e do Subcomandante da
Guarda Civil Municipal,; Institui a
Política de Proteção de Dados no

Município de Rio das Pedras, de
acordo com a Lei Geral de Prote-
ção de Dados – LGPD; Dispõe so-
bre a revisão geral e anual, dos ven-
cimentos do funcionalismo da Ad-
ministração Pública Direta e Indi-
reta do Município de Rio das Pe-
dras e altera o art. 2º da Lei Muni-
cipal nº 2.577 (Vale Alimentação).

Já o PL do Legislativo dis-
põe sobre a identificação de as-
sentos preferenciais para pesso-
as com Transtorno do Espectro
Autista – TEA em veículos de
transporte coletivo. Os PL’s se-
guirão os trâmites normais pelas
respectivas Comissões da Casa.

ENSINO

Libras tem curso na Câmara

A Câmara Municipal de
Rio das Pedras deu início,
terça-feira (20), à 3ª Grupo de
Estudos de Língua Brasilei-
ra de Sinais (LIBRAS) - nível
básico, com reuniões sob a
tutela da Tradutora e Inter-
prete de Libras da Casa
Anne Caroline Galvão (Carol
Galvão), que ministrará o
curso. O conteúdo programá-
tico  é composto por um mó-
dulo básico de LIBRAS, além

Início do curso de Libras foi terça (20)

de uma introdução à cultura
surda, também  tem o intuito
de ampliar a acessibilidade
e a inclusão dos portadores
de deficiência audit iva. O
Grupo de Estudos contará
com carga horária total de 20
horas, distribuídas em 10
encontros.. Ao todo, foram
disponibilizadas 28 vagas,
divididas em duas turmas de
14 alunos cada uma. A previ-
são de término é 23 de abril.

O ano letivo começou para to-
dos os alunos da rede municipal
no último dia 15. A maioria das
escolas passou por adequações
para que as aulas começassem com
tudo certo: dedetização dos ambi-
entes, limpeza de caixa d’água, cor-
te de mato e pequenas reformas.

No dia de receber os alunos
várias escolas prepararam ativida-
des de boas-vindas, como a Escola
Ignes Brioschi Rubim, que recebeu
as crianças com sorvete e algodão
doce. Na grande maioria das es-
colas, o retorno às aulas ocorreu
de forma tranquila com apenas al-
guns problemas pontuais que já
foram resolvidos prontamente.

Na segunda-feira (19), os
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Escolas municipais voltam as aulas
Divulgação

Várias escolas prepararam atividades de boas-vindas

professores já puderam partici-
par de uma palestra on-line com
o tema “A escola que queremos
para todos!”. A palestrante Ma-
ria Teresa Égler Mantoan é pe-
dagoga e doutora em Educação.
Ela coordena o Laboratório de
Estudos e Pesquisas em Ensino
e Diversidade (Leped) na Facul-
dade de Educação da Unicamp,
onde é professora do curso de
Pedagogia e do Programa de
Pós-Graduação em Educação, e
falou por mais de um a hora para
mais de 250 professoras e dire-
toras, renovando seus conheci-
mentos e as contribuindo para
deixar elas preparadas para o
início de mais um ano letivo.

Uma ação encabeçada pelo
Secretário de Saúde, Joaldo Gon-
çalves de Oliveira, entregou 30
aparelhos auditivos para pacien-
tes de Rio das Pedras. A ação visa
reduzir o número de pacientes
aguardando pelo equipamento.

Na sua fala, o secretário des-
tacou que ter boa audição traz
melhoras na qualidade de vida e
autoestima dos idosos. Com a
perda da audição muitos deles

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Secretaria entrega 30
aparelhos auditivos

Divulgação

Trazer de volta a audição é dar dignidade a
quem ainda tem muito pra viver e aproveitar

deixam de fazer atividades do dia
a dia, como ir às compras, ban-
cos, reuniões familiares e acabam
sofrendo com solidão e depressão.

Trazer de volta a audição é dar
dignidade a quem ainda tem muito
pra viver e aproveitar. Toda a ação
foi comandada por uma fonoaudi-
óloga que deu explicações sobre os
aparelhos, atendeu a cada paciente
individualmente e falou sobre a
importância do investimento.

O atleta e professor de jiu jitsu,
Felipe Osti, foi campeão na
categoria 70Kg na Copa Jiu Jit-
su Clube, que aconteceu em
Piracicaba, no domingo (18). O
evento, que acontece por 10
anos, teve a participação de
vários atletas da região e o rio-
pedrense saiu com a medalha

de ouro em sua categoria. Além
de ter o apoio da Secretaria de
Esportes e Lazer, Felipe tam-
bém dá aulas de jiu jitsu de for-
ma gratuita para crianças e
adolescentes. Quem estiver
interessado em participar das
aulas pode procurar a secre-
taria para mais informações.

JIU JITSU

O Campeonato Veteranos de
Futebol começou no domingo
(18). É a chance que os atletas
acima dos 40 anos tem de con-
tinuar praticando esporte, con-
vivendo com amigos, cuidan-
do da saúde física e mental. O
torneio reúne 11 times em

duas chaves que vão se con-
frontando semanalmente até o
meio do ano. A entrada para
quem quiser assistir aos jogos
é gratuita e as tabelas com os
dias e horários são postados
nas redes sociais da Prefeitu-
ra e da Secretaria de Esportes.

CAMPEONATO VETERANOS

Divulgação Divulgação

A Secretaria de Esportes pro-
moveu no domingo (18) cam-
peonato de truco. As partidas
aconteceram no salão do Es-
tádio Municipal Massud Cou-
ry, conhecido como “Gavião”.
O campeonato, que já faz par-

te de outros eventos do muni-
cípio, reuniu dezenas de parti-
cipantes que puderam se di-
vertir e participar de um domin-
go com amigos e conversas.
Na foto, uma das duplas ven-
cedoras: David e Edivaldo.

CAMPEONATO DE TRUCO

A Secretaria de Educação re-
cebeu 300 novas carteiras e
cadeiras para serem destina-
das à cinco escolas munici-
pais. A entrega do material
aconteceu na terça-feira (20) e
assim que as peças forem
montadas serão entregues
nas escolas: Angela Orique

(bairro Vitoria Cesarino), Ignês
Brioschi Rubin (bairro Santo
Antonio), immaculada Grecco
Civolani (bairro Nosso teto),
Maria Arlete (bairro São Cristó-
vão) e Waldomiro Domingos
Justolin (Centro). A aquisição faz
parte da adequação das esco-
las para o ano letivo de 2024.

NOVAS CARTEIRAS E CADEIRAS

Divulgação

Divulgação
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